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1871 - родился
цист.

1945 - Советский Союз, нарушив действовавший в тот период 
договор о нейтралитете с Японией, вступил в войну на стороне 
союзных держав.

1970 - на Шахматовой поляне прошла первая встреча пок
лонников Александра Блока.

1975 - скончался Дмитрий Шостакович.

Кандидатов много - голосов мало
Ни один из восьми кандидатов на пост губернатора Свер

дловской области не набрал на состоявшихся вчера выборах 
нужных 50 процентов голосов плюс один. По предварительным 
данным областной избирательной комиссии, в первую тройку 
претендентов вошли председатель областной Думы, член Совета 
Федерации Эдуард Россель, нынешний глава администрации 
Алексей Страхов и его заместитель Валерий Трушников. Второй 
тур выборов должен состояться в области через две недели.

Стучите, колеса
Специалисты опытного производства РИТЦ СО РАН скоро 

начнут внедрение своих новых технологий с использованием 
наплавочных износостойких порошковых проволок. Новшества 
продлевают срок службы железнодорожных колес и автосце
пок вагонов в 3-4 раза дольше обычного. Сейчас заключены 
договоры на внедрение разработок с вагонными депо Западно- 
Сибирской, Кемеровской, Красноярской и Свердловской желез
ными дорогами.

Такие бы деньги ■ да десять лет назад!
Постановлением главы администраций работникам бюджет

ной сферы Томского района выделен один миллиард рублей на 
строительство индивидуального жилья. Первые 400 миллионов, 
которые должны вот-вот поступить, были вчера распределены 
между отраслями на заседании районной кредитной комиссии.
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«Подарок» для «Томскэнерго»?
' Правительство России с 1 августа подняло в среднем в 1,4 раза по сравне

нию со вторым кварталом тарифы на электроэнергию, отпускаемую акционер
ным обществам энергетики и электрификации с федерального оптового рынка 
электроэнергии. На практике подорожание выгляди! следующим образом. Если, 
например, АО «Астраханьэнерго» с 1 мая получало электроэнергию по тарифу 
63,73 рубля за 1 киловатт-час, а АО «Таерьэнерго* - за 63,47 рубля, то с начала 
августа киловатт-час обойдется первому в 86,07 рубля, второму - в 85,9 рубля.

«Рейтинг заставляет работать»

Немалые траты на малый бизнес
По сообщению «Столичного банка сбережений» на долгосрочное кредитова

ние предприятий малого бизнеса в России Европейский банк реконструкции и 
развития (ЕБРР) выделяет 300 миллионов долларов.

«Малые» бизнесмены смогут получить на срок до двух лет кредит в размере 
до 50 тысяч долларов, а в отдельных случаях - даже 75 тысяч. Но необходимо 
подчеркнуть -средства выделяются под реализацию проектов в сфере производ
ства. Кредит может быть предоставлен на закупку машин и оборудования, на 
пополнение оборотного капитала, приобретение недвижимости. Еще одна ого
ворка: весь штат вашего предприятия (вместе с управленцами) не должен со- 
ставлять более 50 человек. Словом, есть чему радоваться молодым предприни- 
мателям. Хотя, как показал социологический опрос, 42 процента из них главным 
фактором стабильной работы считают не льготные кредиты, а надежность парт
неров, крепкие деловые и личные связи.

Публикация рейтинга томских политиков, начатая нашей газетой в мае 
нынешнего года, не осталась незамеченной. И читатели, и сами политики 
остро реагируют на новый для томской прессы способ оценки деятельности 
тех или иных томских лидеров. Мы провели небольшой опрос среди тех, кто 
фигурирует в рейтинговом листе, и тех, кто не занимается активной полити
кой, но активно интересуется ею. Своим мнением по поводу рейтинга «Крас
ного знамени» делятся:

телевизора, в прессе всегда было много. 
Я бы предложил параллельно ввести рей
тинг сделанного тем или иным политиком. 
Вот тогда и видно будет, за кем реальные, 
конкретные дела во благо томичей,, а за 
кем одни слова.

Номинал старый, окрас новый
Центробанк извещает, что с 26 июля 8 обращение введены новые купюры 

достоинством в 50 и 10 тысяч рублей.
Не удивляйтесь, если вдруг вам дадут СИНЕ-КОРИЧНЕВУЮ 50-тысячную 

кредитку. Правда, не лишним при этом будет «при скользящем боковом освеще
нии на уровне глаз и под углом в 45 градусов» увидеть в правой стороне 
стилизованной ленты скрытое изображение аббревиатуры российского рубля 
«РР». Банкнота в 10 тысяч - в ПАЛЕВЫХ, ЗЕЛЕНО-КОРИЧНЕВЫХ тонах и с теми же 
специальными признаками. В сентябре наши бумажники запестрят новыми 1000- 
рублевками, а в октябре - 5000-тысячными купюрами. Бежать в банк и срочно 
менять старые деньги нет нужды: изъятие старых купюр из оборота будет 
происходить постепенно: тысячные «проходят» еще около полугода, а банкноты 
более высокого достоинства - до 9 месяцев.

Борис МАЛЬЦЕВ, председатель об
ластной Думы:

- Рейтинг заставляет работать, кру
титься - это однозначно. Не то чтобы я без 
него не поехал бы, например, вАсино, как 
недавно, или в Тегульдет, куда намерен 
съездить в ближайшие дни, или по томс
ким предприятиям... Но, чувствую, - оста
навливаться нельзя. Рейтинг помогает -дер
жать форму». Люди следят за ним, я по 
телефонным звонкам сужу. Так что для 
меня это еще один стимул работать.

Виктор КУПРЕССОВ, руководитель 
томского отделения Конгресса русских 
общин:

- Мне кажется, кто-то искусно манип\ 
лирует вашим рейтингом. Уж больно по 
нятный расклад - отсюда такое впечатле
ние. Хотя определенная логика в получае
мой расстановке политиков есть. Но, на 
мой взгляд, она не отражает мнения лю
дей по поводу этих политиков. И еще не
известно, как рейтинг повлияет на выбор 
избирателей - положительно или отрица
тельно. Время покажет.

Рашид ЯЛАЛТДИНОВ, председатель 
томской организации Социалистичес
кой партии трудящихся:

- Результаты рейтинга такие, каких и 
можно было ожидать, исходя из представ
ленного списка политиков и списка эк
спертов. Могу сказать, что на выборах, где 
составляется самый объективный рейтинг, 
многие из тех политиков, которые Сегодня 

, в первой десятке, вряд ли получат у людей 
поддержку. Если бы я был экспертом, я на 
ведущие места поставил бы тех, кто дей
ствительно мощно влияет на экономичес
кую и политическую ситуацию .в области 
!ого же Вяткина, например, или Филимо 
нова. Разве может сравниться с ними вли 
ятельность депутатов Думы?

Геннадий ПЕТРОВ, президент про
мышленно-финансовой корпорации «То
мич»:

- На рейтинг-Красного знамени», мне 
кажется, существенное влияние оказывает 
фактор активности того или иного лидера, 
что не способствует объективности в оцен
ке. Желающих показать себя на экране

ОТ РЕДАКЦИИ. Мы будем продол
жать знакомить читателей с откликами 
на публикацию политического рейтин
га «Красного знамени». К полезным 
советам наши эксперты, конечно же, 
прислушаются. Однако каждый из них 
вполне независим в выражении своего 
мнения, иначе затея с рейтингом ста
новится бессмысленной. Хотелось бы 
только напомнить, что та расстановка 
лидеров, которая получается в резуль
тате опроса экспертов, совсем не озна
чает, что именно в таком порядке рас
пределяются симпатии и предпочтения 
томичей и что занимающие верхние 
строчки имеют стопроцентные гаран
тии на избрание куда-либо. Точно так 
высокий рейтинг шахматиста или тен
нисиста не гарантирует ни популяр
ности у болельщиков, ни победы в кон
кретном матче.

Полагаем, что занятие политикой - 
труд непростой и зачастую неблаго
дарный. И, как любой труд, полити
ческая деятельность также нуждается 
в оценке. Для этого и проводится наш 
рейтинг. Главную же оценку поставит 
избиратель на выборах.

Н е в е с е лы й  р е п о р та ж

На сл ад ен ько е не тя н е т
Странно устроен человек, тем более покупатель: все ему что- 

нибудь да не так. В застойные годы, когда каждый мог в любое 
время побаловать свою семейку и купить к чаю тортик (помните, 
знаменитые по 2-20 и по 3-15?), все дружно возмущались качеством 
и скудным выбором лакомств. Ныне, когда от изобилия магазинных 
сладостей разбегаются глаза и текут слюнки, покупателю «цена не 
нравится», и “-на сладенькое его, как прежде, больше не тянет...

В кондитерском цехе АООТ «Томс
кий хлебокомбинат» похвастаться было 
нечем. Хотя кондитеры, как и прежде, 
стремятся изобрести нечто особенное: 
красивое и вкусное. Но трудно сохра
нить стимулы к творчеству, когда спрос 
на продукцию неуклонно падает, и по
купка торта для большинства становит
ся исключением.

- Раньше наш цех выпускал по 2,5 - 
3 тонны продукции в смену, а в пред
праздничные дни - по 4, - рассказывает 
ведущий технолог производственной ла
боратории Н. Ф. Поданева. - Сегодня же 
мы изготавливаем по 800. а бывает, что 
и по 500 килограммов. В основном ра
бочем по заказам торговли. Нет спроса

- не делаем.
Когда-то на предприятии 

за год осваивали выпуск бо
лее 30 наименований новой 
продукции. В этом году в про 
изводство внедрено только 9. 
В фирменных магазинах поя
вился дорожный батон с изю
мом, вновь вернулись на при
лавки -ромовые бабы». У тор
тов-Мираж» и-Мечта» тоже 
есть свои покупатели. А со
всем недавно на хлебокомби 
нате начали выпускать суфле 
в шоколаде и суфле с желе. 
Магазины пока берут новинку 
неохотно: слишком уж шоки 

рует поку

' г

пателеи 
цена 
почти 7 
тысяч за
200 граммов. И в цехе 
вынуждены делать 
суфле в мизерных ко
личествах. Такова 
судьба каждого нов- 

'«тва - сладкое-изо 
'п» тение» требует до- 
п нительных расхо- 
л .в . что влечет за со
бой рост цены.

Сокращается объ
ем производства - 
увольняются специа
листы. Многие квали
фицированные конди
теры вынуждены тор
говать хлебом в киос

ках. кто то находит себе место в мини 
пекарнях или кондитерских цехах кафе, 
ресторанов, частных фирм. Сегодня в 
цехе осталось только 54 человека, кото
рые все чаще работают в одну смену 
Но жива технология: действует отла
женный многолетний конвейер - пекут 
ся бисквитные заготовки, взбивается 
крем, легко и красиво работают масте
ра-оформители. Несмотря на все труд
ности, кондитеры надеются, что в на
шей жизни впереди еще будут праздни
ки, а значит, томичи будут покупать не 
только хлеб и молоко.

Р е з у л ь т а т

Словению простимулировали
Недавно из Томска в министерство здравоохранения Словении -отправились» науч

ные разработки. Если они успешно пройдут испытания, то будут куплены у наших ученых 
не только производственниками этой страны, но и Италии, Австрии, Хорватии. На 
европейский рынок представлены автономный электростимулятор желудочно-кишечного 
тракта, разработанный специалистами ТАСУР и медуниверситета, ортопедические тита
новые спицы с керамическим покрытием, созданные в Институте физики прочности и 
материаловедения и клиническом научно-производственном объединении -Биотехни
ка». А также устройство для удаления камней, разработанное для урологов на опытном 
производстве РИТЦ. Эта акция проводится в рамках межправительственной программы 
научного’сотрудничества России и Словении.

«Термидж» для всех
В лаборатории неразрушающего контроля НИИ интроскопии создана новая компь

ютерная программа -Термидж». Она обрабатывает тепловые изображения во всех 
областях. Метод используется для диагностики в медицине, дефектоскопии на произ
водстве, и даже в аэрокосмических исследованиях. Достоинство программы - может 
работать ках с одиночными изображениями, так и с их динамикой. Программа доступна 
любому пользователю, владеющему компьютером. Ее авторы - работники лаборатории 
доктор технических наук В. П. Вавилов и аспирант Д. Г. Куртенков.

«Взрослые» карандаши
На Томской карандашной фабрике скоро возобновится выпуск наборов - Конструк

тор». Они включают 6 и 12 карандашей с различной градацией твердости - от 2М до 2Т. 
Наборы пользовались большой популярностью у чертежников конструкторских бюро и 
студентов. Но ТО лет назад выпуск этой продукции был прекращен - фабрика перестала 
получать нужные стержни. Сейчас найден новый партнер, и в сентябре карандаши 
поступят на прилавки Томска,

‘ Ы

Елена УТКИНА. 
Фото Евгения ЛИСИЦЫНА.

В с е м  г е к т а р а м  п о  р у б л ю

Ни на день не оставляют проблемы 
аграриев. Сколько нервов, сметки и хват
ки они потратили на то, чтобы -выбить» 
для хозяйств -положенные» облдумой 
деньги на уборку. Наконец обладминис
трация это, сделала, выделив в очеред
ной раз круглую сумму - что-то около 5 
миллиардов. Много это или мало - га
дать не будем. В облсельхозуправлении 
столкнулись с другой проблемой: как 
разделить эти средства? Прорех столь
ко, что не хватает заплат. Одному надо 
на комбайны, другому - на ремонт ферм,

в третьем хозяйстве люди еще с той 
осени сидят без зарплаты... Целый день 
шли жаркие споры.

- В конце концов мы решили, - ска
зали в бухгалтерии управления, - посту
пить так: разделить деньги согласно объ
емам посевных площадей, а в хозяйст
вах пусть сами думают, что ими за
ткнуть...

Право выбора - это, конечно, пре
красно, но не пролетели бы деньги" мимо 
поля.

А. ПЕЧЕНКИН.

О ф и ц и а л ь н о

Н а  м ест е в с е г о  я с н е й
Наконец-то в России принят Закон 

♦О ветеранах», который уточняет, кого 
считать ветераном труда, а кого нет. 
Но это вовсе не значит, что все, кто 
подпадает под эту категорию, завтра 
же смогут воспользоваться своей льго
той. Сам закон уже вступил в силу, но 
для ветеранов труда он начнет действо

вать с 1 января 1996 года. Пока не 
поступило разъяснение, кто должен за
ниматься оформлением документов - 
собесы или отделы социальной защи
ты. Не разграничены источники фи
нансирования - закон был принят пос
ле того, как бюджет уже был сверстан.

П ер в а я  п о к у п к а  - к е д ы
240 детей побывали нынче в лаге

рях и здравницах по линии социальной 
защиты населения. Если учесть, что 
стоимость одной путевки приближает
ся к миллиону, нетрудно посчитать, 
каковы были затраты. Дети побывали 
в «Артеке», в детском семейном оздо
ровительном центре, в лагере «Проме
тей». Но у организаторов отдыха но

вые заботы - на пороге 1 сентября, 
ребят из малообеспеченных семей и де- 
тей-инвалидов надо подготовить к шко
ле. Вся работа еще впереди, но произ
ведена первая покупка - 200 пар ке
дов, которые районными отделами со
циальной-защиты города будут распре
делены по подопечным.

Н о в о с е л ь я  д л я  ч е р н о б ы л ь ц е в
Четверо инвалидов-чернобыльцев 

стали на днях счастливыми обладате
лями ордеров на квартиры: Жилье но
воселы получили в новых домах (вы
полнена и положенная им льгота - от
дельная дополнительная комната). Суб
сидировала эту покупку полностью го
родская мэрия, хотя, согласно государ
ственной программе строительства 
жилья для чернобыльцев, 40 процен

тов средств должен выделять феде
ральный бюджет. Областная админис
трация также решила: за четыре меся
ца - с мая по август - выплатить ликви
даторам дополнительные средства на 
питание.

Н. БЫСТРОВА.

С о ц и а л ь н о й  в а ж н о сти

Дом/ которого нет
В конце минувшей недели произошло событие, одновре

менно радостное и грустное: Окончательно расформирован 
Средневасюганский детский дом. «Ракета» привезла ребят на 
Томский речной вокзал, где их поджидали автобусы Моря- 
ковского, Бакчарского, Семилуженского, других детских до
мов. Спустя двадцать минут после прибытия привокзальная 
площадь у ж е  опустела.

Ках ребята приживутся на новом месте, в новом коллективе? Наверное, не 
везде просто и гладко. Но другого выхода, как расформирование, у областного 
управления образования, обладминистрации не было. Скажем прямо, среднева- 
сюганские детдомовцы находились не в самых лучших условиях. Почти десять лет 
жили в аварийных корпусах, на столько же растянулся и долгострой нового 
здания. Не было финансирования из федерального бюджета. Другая причина 
ликвидации детдома • его месторасположение: удаленность северного поселка, 
куда даже продукты приходилось забрасывать по воздуху.

- Раз у нас нет возможности построить новый корпус, - рассказывает замес
титель заведующего облуно Г. Маргулис, - мы решили вывезти детей, чтобы 
создать им нормальные условия. - Политика» такова - детские дома должны быть 
ближе к Томску, в южных районах области. Чтобы ребята не замыкались на своей 
территории, а имели возможность общаться, выезжать в город, приобщаться к 
культуре. Сегодня в области около 300 ребятишек остались без семьи. Это для 
них к началу учебного года откроются новые детские дома в Зырянском и 
Первомайском районе.

Сейчас в области постепенно переходят на детские дома семейного типа, где 
воспитатели и ребята живут вместе, ведут хозяйство, имеют общий очаг. Конечно, 
человеку нужен не просто коллектив, а хотя бы коллективная, но все-таки семья. 
Бесспорно, на новых местах детям будет лучше. Но все равно немного грустно: 
Детский дом стал для поселка родным, и у васюганцев, пришедших провожать 
ребят на пристань, на глазах были слезы. Ведь многие из них - сами бывшие 
воспитанники детского дома.

Андрей КАРЫПОВ.

П р о и с ш е с тв и я

Самооборона без оружия
1 августа около часа дня в Томске в 

подъезде дома по пер. Фруктовому был 
ограблен пожилой мужчина. Достояни
ем грабителя стал газовый пистолет и 
два баллончика к нему. По имеющимся 
сведениям, это оружие пострадавший 
как раз купил утром злосчастного дня.

Крыша уехала
Недавно с крыши склада в «столи

це» Верх недетского района украли 150 
листов шифера на сумму 1,5 миллиона 
рублей, что не способствует нй эстети
ческому виду, ни водонепроницаемости 
здания. 2 августа за эту кражу задер
жаны неработающие Б. (1956 г.р.) и UI. 
(1959 г.р.).

Чужая
В 6 часов утра 3 августа была пере

дана ориентировка, что в одной из квар
тир дома на ул. Мичурина в Томске 
предположительно находятся воры. При
бывший по адресу патруль ГАИ на лес
тничной площадке встречала хозяйка 
квартиры. С ее разрешения была взло
мана дверь. Внутри помещения была 
задержана девушка, представившаяся 
Ниной Николаевной (1972 г.р.). Ее свез
ли в райотдел милиции.

Разбудили странные звуки
Сутками позже в 5 часов утра на ул. 

Никитина в Томске женщина проснулась 
от странных звуков за окном. Выгляну
ла и увидела, что у соседской машины - 
«УАЗ-452» - возятся два каких-то моло
дых человека. Она постучала по трубе 
и разбудила хозяина... Прибывший че
рез 5 минут патруль ночной роты ГАИ 
заметил убегавших парней. Настигли их 
в тупике - беглецы, идя на дело, види
мо, не разведали путей отступления. 
Хотя раскурочить «УАЗ» деловые люди 
не успели, тем не менее у доставленных 
в РОВД ровесников С. и Т. (оба - 1977 
г.р.) изъяли колесо от «Запорожца» и 
канистру.

В  р у ж ь е !

Летите, голуби, летите
Начальник областного охотничьего управления подписал приказ об 

открытии в области летне-осеннего сезона охоты на пернатую дичь.
На водоплавающую, болотную, луговую дичь, диких голубей разрешено 

охотиться с утренней зорьки 26 августа, на боровую дичь - с 15 сентября 
1995 года до 29 февраля 1996 года.

Установлены и нормы добычи птицы. Один охотник за световой день 
имеет право подстрелить только пять рябчиков, три тетерева и три белых 
куропатки, одного глухаря, десяток диких голубей, пять представителей 
водоплавающей дичи и десять - болотной.

Мимоходом

Дворовый
джаз

Конечно, по составу 
музыкальных инструмен
тов - это не совсем джаз, 
но зато все исполнители 
играют «на слух» без нот, 
с чего и начинались ког
да-то джазы. А  собрал ан
самбль Иван Дмитриевич 
Чернявский, владеющий 
скрипкой с детских лет,
специально к юбилею ТЭМЗа. В августе заводу исполняется 75 лет, а Иван 
Дмитриевич проработал на нем полвека, был наладчиком, мастером и непре
менным участником художественной самодеятельности.

Дворовый джаз готовит к юбилею специальную программу. А  играют в 
нем Лев Годилевич Прейсман, ветеран Отечественной, и молодые музыканты 
Владимир Шаршов да Борис Еремеев. Три раза в неделю репетируют они 
вечерами под тополями, готовясь к праздничному концерту.

Эдуард СТОЙЛОВ. 
Фото автора.

Три избушки, три собаки, три семьи
На пути к поселку Дзер-

жинский, сразу за мостом через 
Томь, вёегда встречаешь три де
ревянных домика. Правда, загля
нуть сюда в гости рискованно - у 
каждого особняка живут четве
роногие сторожа.

- Без собак здесь нельзя, - 
сказала хозяйка одного из домов 
Л. В. Шабанова. - Пьяные окола
чиваются, да и трасса рядом - 
кого сюда занесет, неизвестно.

Но самые частые визитеры - 
купальщики с Сенной Курьи. 
Постоянно идут за водой, хозяе
вам даже приходится присматри
вать за собаками, чтоб, не дай 

Бог, не цапнули отдыхающих. Построены дома 40 лет назад. Живут здесь 
дети первых «поселенцев» и, как выяснилось, покидать родительские избы 
не намерены.

- Хоть нет у нас водопровода и других удобств, на квартиру в городе свой 
дом я бы не променяла, - продолжает Любовь Васильевна. - Держу и корову, 
и свиней, и птицу. Городской жизни мне хватает - работаю на обувной 
фабрике. Одно здесь плохо - зимой сугробы наметает такие, что к остановке 
не пройти.

Расчищают снег жители тоже сами. Самодельным трактором, которого 
дома на момент нашего приезда не было - уехал на сенокос.

Чем бы дитя ни 
тешилось...

Каникулы  - сплошное 
свободное время. Такое сво 
бодное, что просто не зн« 
ешь, чем заняться. Впрочем 
пацаны находят себе дело, 
отправляясь из дома в на
правлении, неизвестном для 
родителей. Бывает, лезут в 
воду в неположенных для 
купания местах или «стре
ляют» сигареты. Не уступа
ет им и слабый пол. Эти дев
чонки, видимо, не захотели, 
чтобы за азартной игрой их 
застали родители. «Спрята
лись» на катушке с кабелем 
во дворе издательства. И ... 
попали в объектив.

Т.АЛЕКСЕЕВА

Фото Владимира ВЕЙЛЕРТА.

И з П О Ч Т Ы  д н я

Вода бьет ключом - никто ни при чем
Почему городские и районные власти, руководители служб и ведомств 
никак не могут устранить аварию на водоводе возле дома по улице
Дзержинского, 49?

Мы адресуем этот вопрос через ува
жаемую нами газету прежде всего кон
кретным лицам - заместителям мэра горо-. 
да Томска Ю. Ю. Галямову и М. Г. Рутману, 
главе администрации Кировского района 
А. М. Дронникову. Им хорошо известны 
обстоятельства постигшей нас беды: пить
евая вода, льющаяся с 15 АПРЕЛЯ (!), за
топила улицу, некоторые погреба, теплот
рассу, сильно повредила подвалы сосед
них домов, другие коммуникации. Безвоз
вратные потери огромны. Мы уж не гово
рим о таких * мелочах»; как антисанитария 
на прилегающей к месту аварии части лет
него рынка: ей способствовали --вечные» 
лужи и грязь, попустительство соответству
ющих служб эпиднадзора.

Пикантность ситуации еще в том, что 
за поврежденный участок нес ответствен
ность «Теплоэлектропроект», поэтому МП

Следующий номер газеты выйдет в пятницу, 11 августа.

■Томскводоканал» формально не обязано 
устранять аварию, Видимо, после всех ак
ционирований и приватизаций этот учас
ток водовода, как у нас водится, стал ни
чейным, Только после неоднократных об
ращений жильцов во все инстанции Ю. Ю. 
Галямов вроде бы приказал ведомствам 
решить эту задачу. Неужели эта админис
тративная команда тоже останется благим 
пожеланием? Впрочем, сейчас каждый сам 
себе начальник, и мы ничуть не удивимся,, 
если распоряжение заместителя мэра про
сто -не услышат». Но ведь аварию рано 
или поздно все равно придется устранять. 
Зачем же ждать зимы, когда расходы воз
растут многократно?

По поручению жильцов 
Н. ТИМОШЕНКО, 

ветеран Вооруженных Сил России, 
полковник в отставке.

J
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«З а к р ы т ы й »  г о р о д

К о м п е н с а ц и я  з а  р и с к
Томская облдума вышла с законодательной инициативой 
в Государственную Думу Российской Федерации с проек
том Закона РФ  «О статусе городов и населенных пунк
тов, расположенных в зоне воздействия предприятий 
оборонного ядерно-технологического комплекса».

f  И эта созрела давно. И сре-
; ДИ ТОМСКИХ ЭКОЛОГОВ, И СрвДИ

I W I  депутатов Федерального Со- 
■■■■■' брания от Томской области, и 
в кругах обладминистрации обсужда
лась она не единожды. Да и наша мест
ная Дума еще в октябре прошлого года 
приняла решение о выходе с законода
тельной инициативой с.проектом такого 
закона. Смысл его одной фразой можно 
выразить так: томичи, проживающие в 
зоне повышенного экологического рис
ка, по примеру всех западных стран 
должны получать за это соответствую
щие компенсации.

И вот законопроект подготовлен. При 
его разработке максимально использо
ваны положения, закрепленные в таких 
Законах, как: -Об использовании атом
ной энергии»', -0 радиационной без
опасности населения», -О защите насе
ления и территорий от чрезвычайных 
ситуаций Природного и техногенного 
характера», -О государственной полити
ке в области обращения с радиоактив
ными отходами», »0 социальной защите 
граждан, подвергшихся воздействию 
радиации вследствие катастрофы на Чер
нобыльской АЭС, и ряде других.

Казалось бы, зачем огород горо
дить: законов, направленных на реше
ние данной проблемы, уже столько на

принимали!..
Вот и наш депутат в Госдуме С. С, 

Сулакшин совсем недавно известил томи
чей, что в Москве начато обсуждение еще 
одного законопроекта этого направления 
- о статусе закрытых городов.

В чем же тогда смысл законодатель
ной инициативы облдумы? А состоит он в 
том. чтобы положения, имеющиеся в раз
личных нормативно-правовых документах 
и сгруппированные по ведомственному 
либо функциональному признакам, скон
центрировать по отношению к определен
ного вида территориям, Идея проекта заг 
кона, представленного томичами, заклю
чается в защите территорий, производя
щих и перерабатывающих ядерные мате
риалы для оборонных целей.

Загрязнение радионуклидами Енисея, 
Течи, Томи, а также аварии, происходив
шие на ПО - Маяк» и Сибирском химичес
ком комбинате в Северске, наглядно по
казали, что территории, расположенные в 
зонах воздействия предприятий оборон
ного ядерно-технологического комплекса, 
подвержены риску радиоактивного загряз
нения не только в случае аварийных ситу
аций, но и при нормальной (безаварий
ной) работе данных предприятий. .

Здесь наблюдается рост заболева
ний, вызванных постоянным действием 
малых доз радиации на организм челове

ка, высокий уровень заболеваемости но
ворожденных, детей и подростков, значи
тельное увеличение смертности от болез
ней крови и кроветворных органов, орга
новдыхания, инфекционных, онкологичес
ких и других заболеваний. Конечно, необ
ходим комплекс профилактических мер, 
чтобы не допустить дальнейшего ухудше
ния-обстановки.

П роектом Закона * О статусе городов и 
населенных пунктов, расположенных в зоне 
воздействия, предприятий оборонного 
ядерно-технологического комплекса» ус
танавливается правовой статус городов и 
■населенных пунктов, находящихся в зоне 
воздействия предприятий оборонного 
ядерно-технологического комплекса, оп-, 
ределяется порядок установления терри
тории и границ «зон воздействия», при
нципы государственной и экологической 
политики в данных -зонах», регламентиру
ются условия формирования бюджета го
родов и населенных пунктов, расположен
ных на территории -зон воздействия», а 
также меры по социальной защите, охране 
здоровья и обеспечению безопасности 
людей.

Речь, идет о том, что компенсации 
предусматриваются не только территори
ям, в областной бюджет, но и лично каж
дому гражданину, проживающему в зоне 
экологического риска. А это по существу 
все население областного центра, Север- 
ска, ряда населенных пунктов Томского .и 
Асиновского районов.

Сейчас, когда исчезла завеса секрет
ности, связанная с гонкой вооружений, 
государство считает (должно считать!) 
своим долгом исправить положение по

отношению к жителям данных террито
рий. Вот мысль, которая красной нитью 
проходит по всему законопроекту, под
готовленному томичами.

Наверное, сегодня нет особого 
смысла останавливаться подробно на 
конкретных положениях законопроекта 
(они включают и льготные тарифы для 
населения за пользование электроэ
нергией и теплом от системы атомных 
энергоисточников, и специальное пен
сионное обеспечение, и особые усло
вия для здравоохранения, дополнитель
ные денежные компенсации и отпуска, 
создание разветвленной дорожной сети 
и обязательное бесплатное государ
ственное страхование, и так далее).

Нет особого смысла потому, что это 
только законопроект, дающий право за
крепиться законодательной инициативе 
томичей. Он, безусловно, будет еще и 
подрабатываться, в чем-то видоизме
няться (в том числе и с учетом замеча
ний и предложений жителей области).

Есть немалые сложности и просто в 
его -пробивании*. Например, в. силу 
того, что правительство, наверняка без 
особого восторга, откликнется на до
полнительное выделение средств из 
федерального бюджета под новый за
кон. Да и в самой Госдуме локальность 
действия таких актов (когда отстаива
ются интересы отдельных территорий), 
как правило, вызывает определенное 
отторжение.

Да, у нас есть мощные союзники - 
Красноярск, Челябинск, -способные ока
зать помощь в принятии закона. Но 
основная нагрузка, конечно же, ложится 
при этом на самих томичей, их депута
тов. Именно они должны сделать все, 
чтобы добрая инициатива оформилась 
законодательно. Только так можно оп
равдать доверие своих избирателей.

Владимир ИВАНОВ.

К о н т а к т ы

«Для науки не должно быть барьеров,
тем более государственных», ■

- Васший Яковлевич, за последние 
пять лет у  университета сложилась 
стабильная система сотрудничества с 
зарубежными научными организация
ми. Насколько актуа-зьно сейчас м еж 
дународное партнерство в работе вуза ?  
Каков механизм финансирования науч- 
но-иш едоват ельской работы Т П У  и 
какую долю средств в нем составляют 
поступления из-за рубеж а?
- Первенство в этой системе занима

ет Госкомвуз. Сюда входит финансиро
вание науки в целом (по единому заказ- 
наряду) и научно-технических про
грамм, которые он курирует. Одна из 
новых форм субсидирования из центра 
- конкурс грантов. Сейчас стоимость 
одного гранта увеличена до 5-10 милли
онов рублей. Для меня в конкурсе при
влекательны два момента: выбор и по
ощрение действительно лучших уче
ных, а также поддержка фундамен
тальной науки. Ведь никто, кроме госу
дарства, не финансирует ее. Продолжа
ется работа по хоздоговорам с предпри
ятиями. Правда, если лет 10 назад их 
деньги составляли 85 процентов от все
го объема финансирования, то сейчас 
только 45: производство не в состоянии 
оплатить заказы. Третий источник - 
различные фонды, основной из кото
рых - Российский фонд фундаменталь
ных исследований, а также зарубеж
ные. Все большее значение придаем 
контрактам с иностранными фирмами.
В 1994 году наши НИИ заключили 
договоров на сумму около 500 тысяч 
долларов. В  НИИ интроскопии объем 
зарубежных заказов в прошлом году

считает проректор по научной
превысил объем хоздоговоров с пред
приятиями России. Международное 
сотрудничество кафедр и факультетов 
вуза находится сейчас на стадии зна
комств, приглашений, обмена специа
листами в порядке стажировок.

- Какие преимущества дают вузу 
зарубежные контакты в сфере разви
тия научных исследований?
- Главное в атом сотрудничестве - не 

деньги: Нам необходимо войти в миро
вую научно-образовательную систему, 
а значит, научиться мыслить иными 
категориями. Между российскими уче
ными и иностранными партнерами еще 
остался барьер непонимания. Возмож
но, потому что не умеем работать в 
условиях рынка. Например, часто про
игрываем перед западными учеными на 
конкурсе грантов, хотя и не глупее 
иностранцев: просто не научены пред
ставлять свои работы на мировой «аре
не». Что касается контактов с зарубеж
ными фирмами и научными организа
циями, наибольших успехов здесь до
бились наши НИИ и кибернетический 
центр. В  сотрудничестве можно выде
лить два направления. Первое - непос
редственно научно-исследовательская 
работа. Приведу наиболее яркий при
мер. После визита в начале 90-х в НИИ 
ядерной физики профессоров из Токий
ского университета было заключено 
соглашение о совместных исследовани
я х , которые продолжаются до сих пор. 
Второе направление - разработка при
боров, устройств по заказу иностран
ных фирм. В  80-х годах английской 
фирмой «Джон Маклеод Электронике»

К о м м у н а л ь н ы е  н а п а с т и

Загадочны й сервис
Кто и ск ол ь к о  п л ати т з а  услуги

Всякий раз, когда объявляют новые тарифы на квартплату и коммуналь
ные услуги, жители города начинают возмущаться. Гневные звонки, письма 
следуют в органы власти, редакции газет. Неприятная ситуация, которую 
мэрия всячески оттягивает.
■ ц р  А этот раз процедура затянулась особенно. Предварительные расчеты на 
{ П  ряд услуг были переданы в областную администрацию еще е апреле. 
" шят‘ Предполагалось ввести новые тарифы с 1 июля. Высшая областная 
инстанция довела свои соображения до мэрии лишь в июле. В свою очередь мэрия 
не торопилась. Для «снятия социальной напряженности» была проведена пресс- 
конференция, на которой сообщалось, что окончательное решение еще не 
подписано.

Чем это вызвано? Городские власти утверждают, что нынешний бюджет был 
сверстан грамотно, и цифры прогноза подтвердились. Но восполнен дефицит не 
будет - слишком велик долг за прошлый год, да и с источниками доходов не все 
оправдалось. Налог на прибыль получили сполна, а вот с подоходным промашка 
вышла. Располагали получить больше, да народ стал неплатежеспособен.

Тут не к месту подоспел и «энергокриЗис». Он, собственно, давно назревал. 
,*И еще весной мэрия приняла решение 20 процентов вдех,доходов направлять
♦ Томскэнерго» в счет погашения долгов. Но энергетики повели себя круто, и 
цифру эту пришлось увеличить. Одновременно росли долги за воду и другие 
услуги. 15 процентов доходной части казны пришлось направить на эти цели. 12 
миллиардов в месяц - одним, два - другим, а в общий котел всего набегает 

■миллиардов тридцать.
К  тому же учителя потребовали, чтобы им вовремя выдали отпускные, что 

справедливо. 70 процентов майских доходов ушло на эти цели, да еще немного 
поддержали медицину, часть денег потратили на детские расходы. В итоге -
♦ посадили» коммунальное хозяйство - ни на текущее содержание города средств 
нет, ни тем более - на подготовку к зиме. А  это уж совсем страшно.

Вот такой получился расклад. К  тому же, когда проанализировали, нехоро
шая ситуация вышла. Энергетики-то свои тарифы повысили еще в мае, а у 
коммунальщиков все еще действовал «сдерживающий фактор». Возникла своеоб
разная «виЛка» - потребителям платят по старым тарифам, а они покупают сырье 
и материалы по новым. Коммунальные предприятия сели на мель.

Словом, все складывалось так , что тарифы надо'было увеличивать. Но если б 
это спасло положение! Латание дыр - и ничего больше не принесет такое 
повышение стоимости услуг. Удивительный парадокс возник в нашем городском 
хозяйстве: чем выше тариф, тем невыгодней это городской казне. Абсолютное 
большинство коммунальных предприятий города -муниципальные. Они содер
жатся за счет бюджета, следовательно, чем дороже услуга, тем большим бременем 
она ложится на бюджет. А  кроме того, сорока процентам населения бюджет еще 
должен восполнять разницу в квартплате. Увеличить стоимость - возрастет и 
количество тех , кто не может самостоятельно рассчитаться за жилье и кому 
требуются дотации из городской казны.

И еще. Почему-то работа энергетической комиссии обставляется громко, 
споры идут долгие. Тарифы на коммунальные услуги - как бы вослед. Объектив
ность теряется, взаимные упреки растут. А  почему бы все это не совместить?

Самая болезненная графа - квартплата. Она бьет по каждому из наг 
Неплатежеспособны мы. Если затраты семьи на «квартирный сервис» увеличить 
хотя бы незначительно, добавится еще полторы тысячи бедствующих семей. А  у 
нас уже от 46 до 54 процентов семей имеют право на компенсацию. Просто не все 
об этом знают. Выплаты на компенсации из казны растут - в первом квартале 23 
миллиона, во втором - 27 ,8 , но ведь и прожиточный уровень растет. За чертой 
бедности уже 45 процентов населения.. Как поступают эти бедствующие семьи? 
Да просто не платят за квартиру. Сегодня половина квартиросъемщиков не 
рассчитывается за свое жилье. А  доля коммунальных услуг в доходах семьи тем 
временем повышается - 6 процентов, с первого августа - 8 процентов.

Спираль закручивается, и вот выход. Базовая ставка по новым расценкам за 
квадратный метр жилой площади - 400 рублей. Была - 200. Но и четыреста не 
отражают всех реальных расходов. Остановились на трехстах. Пятидесятипро
центное увеличение будто бы не очень ударяет по карману, да и по бюджету тоже. 
Выходит, мэрия - добрая и печется о благе горожан?

Как посмотреть. Искусственное сдерживание квартплаты может привести к 
обвалу. Сейчас размер платы за жилье составляет 30 процентов его себестоимости. 
К 1998 году - по постановлению правительства - все сто. Когда наверстывать 
упущенное? Нас уверяют, что ситуация властями контролируется. Пусть будет 
так. «Спасем» население, разрушим сферу обслуживания. Кто будет вывозить 
мусор, чистить дворы?

Выясняется также, что социальные нормы на жилье установлены, а на услуги 
нет. Поэтому всяк действует, как считает нужным. Но главное - они одинаковы 
для тех, кто вдвоем живет на ста квадратных метрах и кто впятером ютится в 
«коммуналке». Вопрос деления на бедных и богатых вообще загадочен. Но ведь 
очевидно: одна часть населения нищает, а вторая - богатеет. Но платят-то все 
одинаково. Говорят, что тут ничего нельзя поделать. В  любом цивилизованном 
обществе все платят за одни и те же услуги по одинаковым расценкам. Разница 
лишь в том, что для владельца с более высоким уровнем дохода и налоги больше, 
а значит, за счет его казна покрывает расходы на бедных. Но ведь почему тогда 
не установить разные по качеству услуги? Еще хуж е, что тарифы у нас для 
населения и для предприятий разные. «Частник» платит за некоторые виды услуг 
в три раза меньше, чем на производстве. Вроде бы для жителей хорошо. Но это 
не стимулирует экономию в быту. А  «Томскводоканал», к примеру, восполняя 
разницу за счет «промышленной» воды, сталкивает интересы тех и других и в 
конечном итоге все равно обращается с протянутой рукой в казну.

Что ж  теперь - отпустить цены на полную катуш ку? Наш томский гражданин 
не выдержит такой «вольности». Контроль необходим, а значит, и регулирование 

! - тоже. Все дело в том, как это делать. Наши финансисты и специалисты ведомств 
! придумали. Суть новшества в определении такого коэффициента, который бы стал 
неким объективным показателем. Он состоит из трех составляющих - изменения 
цен на энергоносители, горюче-смазочные материалы, зарплаты. Стоит одному 
подняться, как автоматически поднимается вся пирамида. ТакиМ образом тариф 
регулирует инфляция, а не чей-то приказ.

Это уже кое-что, но не решает всей проблемы. С одной стороны, еще слабо 
включен рыночный механизм самозарабатывания коммунальными службами, с 
другой - предельная осторожность в отпускании, тарифов. «Революционный 
порыв» тут неуместен. Но и искусственное сдерживание тоже. Однако к более 
решительным действиям власть пока не готова, поэтому нагружает себя непомер
ными расходами. Но надолго ли хватит такой «благотворительности»?

М и р  ц в е т а  х а к и Дезертиров орденами не награждаю т
12 января этого года в Северский горвоенкомат 

пришло сообщение о том, что рядовой 74-й Сибирской 
бригады Игорь Величкин самовольно оставил воинс
кую часть. Этой ложной информации в военкомате 
поверили сразу: Игорь в течение трех призывов укло
нялся от воинской службы.

В декабре 1993-го он «сдался» и ушел в армию. А 
в начале 1995 года город узнал, что Игорь Величкин 
«дезертир», - об этом сообщили из воинской части 
21005, где служил солдат. В дезертирах Игорь числил
ся на протяжении двух месяцев. За это время его мать, 
Раиса Александровна, несколько раз ездила в Юргупо 
месту постоянной дислокации части, но так и не полу
чила вразумительного ответа: дезертир ее сын или 
нет?

Только в марте ситуация прояснилась. Раисе Алек
сандровне сообщили из части, что ее сын, оказывается, 
воюет в Чечне. А вскоре пришел еще один ответ из Юрги: 
«Среди убитых и раненых рядовой Величкин не значит
ся». Отец Игоря, Валерий Петрович, спросил тогда ра
ботников военкомата: «А в живых-то он есть?» В военко
мате ничего не могли ответить.

В живых Игоря не было уже два месяца. Он геройски 
погиб 5 января 1995 года, вытаскивая из подбитой БМП 
раненых товарищей. А тело его все это время покоилось 
в морге Ростовского военного госпиталя. Как же погиб
ший геройской смертью боец длительное время .мог 
числиться в дезертирах? Офицеры воинской части 21005, 
приехавшие на похороны Игоря Величкина, рассказали, 
что он -не единственный, кого поначалу записали «в

преступники». Та же участь постигла еще несколь
ких военнослужащих части, погибших без свидете
лей. Дело в том, что единственный свидетель рас
стрела колонны старший лейтенант А. Труханович 
попал в плен. А когда вернулся (его выкупила мать 
с помощью французских журналистов), то расска
зал о трагедии.

Игорь Величкин Указом президента России пос
мертно награжден орденом Мужества. А у родите
лей не утихает боль в душе: они подали в суд на 
воинскую часть 21005 * за то, что опорочена честь 
сына-солдата.

Э. ВЛАДИМИРОВ.

работе ТПУ В.Я. Ушаков.
был заключен контракт с НИИ интрос
копии на совместное производство ма
логабаритного ускорителя для радио
графии - бетатрона. На сегодня продано 
уже 17 приборов. У  НИИ высоких на
пряжений есть договоренность с япон
ской фирмой «Коба стилл» на изготов
ление установки для разрушения не
кондиционных железобетонных изде
лий с помощью электрической искры. 
Всего наш университет имеет партне
ров в 12 странах.

- Возникают проблемы при кон
тактах с зарубежными партнерами?
- Прежде всего - это высокие цены 

на доставку продукции за рубеж, жес
ткие таможенные процедуры. В работе 
с Зарубежными партнерами мы не име
ем опыта В патентно-лицензионной ра
боте. Нам также нужно научиться ре
шать вопросы сбыта, рекламы своих 
разработок. Не зная особенностей рын
ка, часто рискуем назначить немысли
мую цену за свой товар и, наоборот, 
продать его за гроши. Нужно развивать, 
маркетинговое дело. И еще. В сотруд
ничестве с иностранными коллегами 
появилась не очень приятная для нас 
тенденция. Партнеры предпочитают 
привлекать наших квалифицированных 
специалистов в свои университеты и 
фирмы, тратя ничтожные средства на 
их содержание. Получают же инос
транные фирмы не только хорошего 
специалиста, но зачастую и идеи, При
надлежащие нашим вузам.

- Есть перспектива у  меж дународ
ного сотрудничества Т11У?
- Будущее этих отношений зависит 

не только от нас -работников вуза,- но и 
от политики в стране. Со своей стороны 
мы немало пытаемся сделать для их 
развития. Сейчас очень многие предрд- 
аватели и научные сотрудники изучают 
иностранные, языки. Расширил поле 
деятельности патентно-лицензионный 
отдел. Завершаем работу над реклам
ным сборником научно-технических 
разработок Т П У , который соответству
ет требованиям зарубежных партне
ров. В идеале хочется, чтобы у любого 
ученого были связи с коллегами, где бы 
они ни жили. Разве нормально, что я, 
занимаясь научной работой, не мог 
выехать за пределы страны в течение 
14 лет? Международная интеграция 
должна быть будущим нашей науки.

Беседовала 
Татьяна ПОДЛАСОВА.

Нина ГУБСКАЯ:

С т р а д а  и  в л а с т ь

А л е к с а н д р  Ч и н к о в , н а  

ф е р м е р с к у ю  у с а д ь б у  к о т о 
р о г о  в  з н о й н ы й  а в г у с т о в с 
к и й  д е н ь  н а г р я н у л и  а д м и 
н и с т р а т и в н ы е  г л а в ы  и  

к о т о р ы х  о н  б о й к о  з н а к о -  

м ш  с о  с в о и м  х о з я й с т в о м ,  
н е о ж и д а н н о  з а м я л с я ,  

к о г д а  е м у  з а д а л и  с а м ы й ,  
к а з а л о с ь  б ы , х о д о в о й  

в о п р о с :  « Н у  а  к а к  в с е -  

т а к и  ж и в е ш ь ? »  Р а с т е р я ?  - 

с я  о н , к о н е ч н о , п о т о м у ,  
ч т о  п о н я ? ,  о  ч е м  с п р а ш и 

в а ю т : д а е т  л и  к р е с т ь я н с 

к о е  х о з я й с т в о  п р и б ы л ь ,  

у д а е т с я  л и  с в о д и т ь  к о н ц ы  

с  к о н ц а м и  и  в о о б щ е  у д о в 

л е т в о р е н  л и  о н  с в о и м  

ф е р м е р с т в о м .
- ТО ТАКАЯ НОША, которую и не-
| ш  ■* сти тяжело, и бросить нельзя, - 
I  ответил он наконец, не вдава г •
*штшшт в финансовые подробности. I- 

разьяснений никто не потребовал, пос
кольку все понимают: в таком же положе
нии находится все сельское хозяйство - и 
не унесешь, и не бросишь.

Чйчкову, может быть, еще полегче: 
фермерством он занимается с 1989 года,, 
есть уже опыт самовыживания, кроме того, 
он знающий специалист - работал в Ко- 
жевниковском райсельхозуправлении глав
ным агрономом, да и отвечает, можно 
сказать, лишь за себя. П рошлым летом его 
поля сильно поколотило градом, однако 
он стойко перенес беду, сумел даже не
много обновить технику, внедрить новые, 
сорта и культуры. Это он чутьли непервым; 
в области начал возделывать неосылаю- 
щийся горох Норд, семена которого лично 
привез из Орла. Чутко уловив запросы 
огородников, Александр Павлович отва
жился даже выращивать лук на севок - на 
целом гектаре! (Вот у кого, кстати, мичу
ринцы могут приобрести отличные семе
на). Вообще у этого фермера и машин 
достаточно, и все посевы, размещенные 
на 825 гектарах, сортовые. Однако и он, 
знающий, умеющий и самостоятельный, 
утверждает:

- В одиночку не выжить, и, как ни бейся 
фермер, урожай у него все равно будет 
ниже, чем в коллективных хозяйствах, где 
шире возможности для севооборота, вы
бора предшественников. И мое хозяйство 
'уже не единоличное, а - по количествен
ным меркам - ассоциация, так как со мной 
скооперировалось несколько фермеров. 
Однако политика всяких налогов и побо 
ров ведется так, чтобы сделать нас непре
менно одиночками. С нашими интересами 
никто не считается.., .

Что могли на это ответить главы? Ни
чего. Они послушали, посочувствовали, 
подивились фермерской стойкости, по
любовались на его посевы, пощипав по 
краям полей землянику, и покатили даль
ше.

Традиция этих летних полетов и объ
ездов идет еще со -времен Лигачева», 
когда в начале сельскохозяйственных кам
паний - сева, сенокоса, жатвы, зимовки - 
все областные начальники под водитель
ством обкома и его первого секретаря 
знакомились с положением дел «непос-

У Р О Ж А И  Д А Е Т  Ш А Н С
З а м е т к и  с  о б л а с т н о г о  с о в е т а  т е р р и т о р и й

редс!Венно на моши- вига за ирвым 
дисциплинированно следовала в скотные 
дворы - какой бы ни была грязь, спешила 
к тракторам и комбайнам - и по липкой 
чашне, и по мокрой стерне. А потом сле 

довали разборки, разгон. И не приведи 
I осподи никому попасть тогда под горя
чую руку! Однако, чего не отнимешь от той 
системы,, вопросы действительно реша
лись на месте, сразу же - и попробуй не 
исполнить! Тут же находились и резервные 
машины, и запчасти, и все то, что было 
необходимо для ударной работы дояркам, 
комбайнерам, сушильщикам, шоферам, 
трактористам, пастухам и т .д , и т.п. А 
сейчас?.

Внешне схема та же: толпа солидных 
людей следует за своим предводителем 
(теперь.это глава администрации В.Кресс) 
от объекта к объекту, что-то спрашивает, 
уточняет, замечает, но ни дать, ни указать 
уже не может. Да и селяне, встречающие 
гостей - хоть на заводе сухого обезжирен 
ного молока, хоть на хлебоприемном пун
кте, - уже не безропотные подчиненные, а 
вполне самостоятельные люди, юриди
ческие и физические лица, акционеры.

Однако, кто бы и как ни назывался, кем 
бы себя ни мнил, но почти все, начав -за 
здравие» свои рассказы о делах насущ
ных, заканчивали -за упокой», и едва ли не 
молитвенно просили, как прежде, помочь. 
И доказывали: если не будет немедленной 
помощи (конечно, финансовой), то им ; 
крышка.

включение составил, пожалуй,
■ лишь директор -Дубровского» 
Г еннадий Сергиенко, демонстри
ровавший на своих полях мощ

ную современную технику - пресс-подбор
щик, выкатывающий из своего овального 
чрева в день по полсотни травяных руло
нов весом чуть ли не тонна каждый, а также 
комбайн -Дон», выглядевший на местной 
ниве, изрезанной перелесками, как океан
ский крейсер в деревенском пруду. Удивил 
Геннадий Николаевич административных 
гостей во время обеда яствами из со
бственного урожая, улова, медосбора... 
Да, это хозяйство (так же, как, впрочем, и 
«Гигант», где подбивались итоги выезда, 
увенчанные ужином) почти ничего не рас
теряло из советского опыта и, благодаря 
прозорливости и предприимчивости руко 
водителя, непреходящего трудолюбия 
крестьян, почти безболезненно вошло в 
рынок. (Оговорка - почти» потому, что и на 
-Дубровское» свалились.те же невзгоды,

* лорыннидл-ки- не' -чд дны. X тяи 
сгво обретает устойчивость, опираясь 
именно на собственную переработку со 
бственного сырья и собственную его реа-
!И !ЭЦИЮ.

Почему же так не поступают другие? 
не хватает смекалки, хватки? Разные ус
ловия? Возможно, и то. и другое. Очень 
многое зависит от того, -повезло» литой 
или иной деревне на председателя, дирек
тора, которому крестьяне доверйли судь
бу хозяйства. Куда он их повел, в нытье И 
растащиловку, или в бодрость й работу? 
Баткату в этом отношении, например, по
везло не сразу - пока крестьяне не выбра
ли своим директором. Валентину. Михай
ловну Захарову, экономиста.

Уж не знаю, как она сумела поставить 
дело, но в магазине этого села продается 
хлеб не только собственной выпечки (мини 
пекарнями сейчас никого не удивишь), но 
и, что весьма примечательно, из со
бственной пшеницы. Кстати, тут же. через 
коридор, торгуют и сельповским хлебом. 
Никто никому не мешает. Буханка из своей 
муки -980 руб,, из привозной -1400. Вы
бирай по вкусу и карману...

Но Валентина Михайловна -летучий» 
рассказ о делах своего -Труда» свела к 
просьбе, переходящей из уст в уста не 
только хозяйственников, но и защищаю
щих их интересы районных глав: -Помоги
те приобрести комбайны». Этих машин 
катастрофически не хватает. При норме 
100 га на комбайн нагрузка возросла уже 
до 300 га. А в Баткате эта арифметика еще 
-страшнее*: на 4,5 тысячи га-живых» все
го 11 комбайнов.

- Когда у нас было 45 комбайнов, и то 
часть хлебов ушла под снег, - вспомнила 
Захарова. - А что будет нынче?,.

Ответ, конечно, ясен, хотя вслух редко 
кто отваживается его произносить.

По словам начальника облеёльхозуп- 
равления А. Н. Каплунова, нынче в области 
вполне можно получить 500-550 тысяч . 
тонн зерна и -закрыть» полностью фураж
ные потребности, а также часть и продо
вольственных. Урожайность видится 18-20 
центнеролс гектара. Такого блага в облас
ти давно, лет десять, не бывало. Сказа
лось многое: и то, что сев был проведен 
вовремя, и то, что в почву все-таки удалось 

..внести удобрения, а затем провести хим- 
■ прополку, да и погода для зерновых,была 
приятной. И если собрать сполна и вовре
мя этот урожай, то у хозяйств появится 
шанс финансово уцелеть в этом году шанс

Н,1 • -.ЖИВп-Ш!
Можно ли этоI шанс не упустить?
Всего в области 1400 комбайнов, но 

из них 150 рассыплют на запчасти. Оста
ется 1250. Но и из этих отремонтирована 
лишь половина. Не на чем в поле выезжать. 
На один -Дон» всех комбайнеров не поса
дишь, Чтобы сжать обильную ниву, потре
буется не меньше двух месяцев. Значит, 
жатву/например, озимой ржи/ надо начи
нать уже не завтра, а вчера. Но пока мы 
раскачаемся...

а совете территорий число ком
байнов. которые еще можно заку
пить, уточнялось до единицы. 
Скрупулезный подсчет показал, 

что в лучшем случае удастся купить 48. 
Кому они достанутся? А есть ли деньги на 
них? Ведь один-обычный» комбайн стоит 
около 120 миллионов рублей, а-Дон» - 240 
-лимонов»! Денежки немалые, и хотя из 
бюджета на поддержание сельхозпроиз- 
водства средства нынче выделяются вро
де бы вовремя, но они не безграничны,

:■ точнее - их просто не хватает. А ведь еще 
и сенокос пройден (судя по сделанному) 
лишь наполовину, ифермы нужно ремон
тировать, да и вообще готовиться к зиме... 
Так что еще неясно, что разумнее: то ли 
пустить деньги на новые комбайны, то ли 

. на запчасти к старым. Как бы там ни было, 
но и.о.обязанности начальника финуправ- 
ления А.Б. Джаши предостерег аграрников 
от размашистости...

Но если бы дело было только в ком
байнах! Не готовы по сути к жатве и. 
хлебоприемные предприятия. К тому же 
многие из токов вообще отключены от 
источников энергии за неуплаты. И, не дай 
Бог. если завтра зерновой поток хлынет на 
ХПП - они в нем захлебнутся.

А сколько крестьянин получит за свое 
зерно денег от заготовителей? Большин- 
ство руководителей разделяют точку зре
ния генерального директора АО -Томскхле- 

.бопродукт* А. И. Таловского. высказанную 
на страницах - Красного знамени», что за 
-свое».зерно надо платить так же, как и за 
-чужое», то есть включая в цену возможные 
транспортные расходы, чтобы -обычная» 
цена удвоилась или даже утроилась. И 
чтобы комбайнеры, как сказал В. М. Кресс, 
смогли заработать за жатву не жалкие 
сотни, а по 3-4 миллиона рублей.

Конечно, чтобы вся эта страдная цепь 
от поля до зерносклада работала, как 

, надо, каждое ее звено должно крутиться в 
режиме жатвы, бесперебойно. Как этого

ДОС ИЧЬ? роб -'Мл ЭОЗМОЖИ1 < JHK
вам в своих отношениях с заготовителями 
и переработчиками кое-что нужно взять из 
опыта взаимодействия с Кожевниковским 
заводом сухого молока, где, перейдя от 
. конфронтации к сотрудничеству,, все акци- 
онеры сумели заметно улучшить произ
водственные и финансовые дела. Ну и 
главам райадминистраций хватит смот
реть со стороны, гадая: кто там, в деревне, 
выживет?

Как-то так получается, что, отвечая за 
все, они не отвечают ни за что. - Повисли* 
неприкаянно между кабинетами, полями и 
фермами также и специалисты адутинис- 
тративныхеельхозуправлений. Можноли в 
нынешних условиях конкретизировать их 
ответственность?Наверное, можно. И нуж
но. В некоторых областях, по сообщениям 
печати, уже перевели эти управления на 
коммерческую основу. Принцип тут прост: 
за то, что выращено и надоено,' за то и 
получай. Иначе не изжить холостые оборо
ты. И .все, что сказано на этом или другом 
совете, просто утонет в бумажном море.

‘Всех убеждали: глава обладминистра
ции с учетом предложений и замечаний, 
прозвучавших во время выезда, на пле
нарном заседании в Каргале, даст соот
ветствующие поручения к обязательному 
исполнению. Это в основном,наверное,по 

'части того, что касается целевого распре
деления -урожайных» средств. А что дой
дет, до комбайнера, до зернотока? Ну, 
распорядится генеральный директор - Том
скэнерго» Н. А. Вяткин, чтобы - дали свет» 
к мастерским и зерносушилкам, но закру
тятся ли колеса?

Слушая выступающих на заседаниях и 
в перерывы между ними, я что-то не почув
ствовал в настроениях глав /дай Бог, что
бы ошибся/ личной серьезной тревоги- 
заботы о судьбе урожая. Если и уйдут 
хлеба под снег, ну и что с них возьмешь? 
Как с гуся вода... Комбайнеров же, тракто
ристов услышать не удалось: .если они и 
мелькали, то лишь вдалеке, на горизонте. 
Осознают ли они то, что урожай дает им 
шанс? И этот шанс может стать послед
ним...

И все-таки хочется верить, что этот 
полевой совет не растает в страдном 
времени бесследно, что и органы власти 
не упустят свой шанс.

Александр СОЛОВЬЕВ.
Фото Евгения ЛИСИЦЫНА. 

Кожевниковский, Шегарскнй районы.

У



= д е г г и ц т

Г О Л Ь
Э Н Е Р Г Е Т П Ч Е С К П Й
Д Р  и  д р у г и х  м а р о к  
д л я  к о т е л ь н ы х .

З а к л ю ч а е м  д о г о в о р ы  
н а  к р у г л о г о д и ч н у ю  

п о с т а в к у  с  д о с т а в к о й  
д о  п о т р е б и т е л я .

П о с т о я н н о  
н и з к и е  и е н ы .

ТОРГОВАЯ КОМПАНИЯ(региональная лицензия А 626032)
предлагает:

ВОДКУ отеч., имп.;
ВИНА сухие, крепленые; 
СИГАРЕТЫ отеч., ими.; 
КОНСЕРВЫ рыбн., мясные; 
газ. напитки;
спагетти, макар. изделия; 
печенье, халву подсолнечную; 
конфеты (карамель, шоколад
ные);
чай индийский; 
масло подсолнечное; 
шоколад, жев.резинку; 
плодоовощную консервацию.Доставка - транспортом предприятия. 

Суббота - с 10 до 16 час.
Т е л .  2 1 - 2 2 - 0 1 .

У л .Г е р ц е н а ,  2 .  Т е л .  2 3 - 4 4 - 9 0 .

орДкадем вческий/ Ю/З* к. ЗОйи
т

О П Т О В А Я  Р А С П Р О Д А Ж А  
Ш и р о к и й  а с с о р т и м е н т  

( б о л е е  Ю О  н а и м е н о в а н и й ) ;
С П И Р Т Н Ы Е  Н А П И Т К И ,  

П Р О Д У К Т Ы  П И Т А Н И Я ,  
Т А Б А Ч Н Ы Е  И З Д Е Л И Я .

Приглашаем розничную сеть Томской области. Суббота - с Ю до ХЬ час,
У л . У с о в а ,  2 1 / 1  ( в х о д  с о  д в о р а ) .

Т е л .  4 9 - 8 2 - 9 3 -

Ш®ЕЕЯ© П Ж Щ ?/1

I МЕХАНИЧЕСКИЕ | 
ЭЛЕКТРОННЫЕ

Со склада в Томске!

л и н о л е у м
(14 видов),

к л е и  (для хо
лодной шаркн швов 

^  л и н о л е у м а ) ,

о б о и
(8 видов), 

яр-ао Германии.
Пер. Сакко, 27. 
Т е и .  2 2 - 2 4 - 8 0 ,  

2 2 - 6 1 - 2 2 .

Ц  С О /  ф и з и ч е с к и м  и 
Р | « у |  / О  ю р и д и ч е ски м  

в  д е н ь  л и ц а м

под залог
ТОМСК, ул.Гагарина.З
?  2 3 - 4 1 - 2 7

Качественный 
красный, лице
вой и рядовой

К Р И П
изготовленные по югославской 

технологии, предлагает 
Копыловский кирпичный завод.

Т е л .  9 8 - 1 8 - 9 7 .

АВЕРИ,
РЕШЕТКИ,

ВОРОТА
и др.металлоизделия 
изготовим и установим.
Тел. 77-77-30, с 8 до 
19 час., без выходных.

Русско-Чешское предприятие 
“Ханов-Сибирь” предлагает:
С Т Р О И Т Е Л Ь Н Ы Е

М А Т Е Р И А Л Ы ,
подвесные потолки, плитку,
линолеум, краску,
лаки, сантехнические изделия,
титани бытовые.-
А др ес :
г .Т о м с к , Н абереж ная р .У ш а й к и , 18 -а . 
Т е л . 2 2 -4 5 -9 8 .

П О К У П А Ю ®
акции АО «Томскнефть»,

АО «Томсктелеком» и АО ТНХК |

д а  в ы г о д н о м у .
2 3 - 4 5 - 4 1  K F P C ¥ j

ТОМСК, ул.Гагарина,3 I

a i\J
АООТ

$  >1 «АГРОХИМИК» “О

% О  П. ЛОСКУТОВО >  _

* % # /

- Г о *

^изк\Д0
Точные Д°̂ ° ■ 
телефоны:

9 4 3 - 5 3 6 , 9 4 3 - 5 1 3

)ТР?Иерцена,2.
СОК,

W  КОФЕ, KflPflMEflb 1 
ШОКОЛАД, КОНСЕРВЫ,! 

КЕТЧУП,СИГАРЕТЫ, 
ЖЕВ.РЕЗИНКИ

и мн. др. А
:!;Т е л . 2 5 -9 1 -3 9 ..
s l i p ;А к а д е м и ч е с к и й ,J 0 / 3 ,  к .3 0 1 а .

*vw .w > w .m
ЗУБ Н А Я  ПАСТА  
Более 50 лилов

производства
И тали и , Польш и, Б о лгар и и , Индии. 

А  т а к  ж е
ш ирокий ассо р ти м ен т

ШАМПУНЕЙ, МЫЛА, 
П А Р Ф Ю М Е Р И И

ф ирм  FLO R EN A , R IIVEA , PO LLEIUA .

Пр. Л е н и н а , 15, универсам  "Д ар" 
(правое кр ы л о ). Тел . 2 4 -0 0 -7 4 .

- СТРОЙМАТЕРИАЛЫ:стекло оконное 4 мм; стеклоблоки 25x25: 
плитка кафельная, облицо
вочная, белая 15x15; провод ТРБН 2x0,2; 
обои отечественные; 
сварочные трансформаторы 
ТДМ-200 и запчасти к ним; электроды АПО-4; 
огнетушители ОПУ-2, ОПУ-5; петли навесные; ,
ведра эмалированные, 10 л; краска водоэмульсионная; краска , масляная различных цветов; .
краска маспяГная дпя попа; краска МЛ-12; клей ПВА;

- постельное бепье;
- рукавицы рабочие;
- костюмы рабочие;
- колготки и носки д ет

ские;
- замазку оконную;- вар дпя сада;
- мелки цветные школьные;
- пластилин детский.
Адрес: пр .Ленина, 145.

Тел. 22-31-01, 22-33-46.

Г о в я д и н а
т уш ен а я

"В е л и к а я  с т е н а "  
5 5 0  г  -  5 5 0 0  р у б .

М ы  работ аем  с 9  до  21 часа, 
без  вы ходны х.

тел. 9 4 8 -4 0 9 , 2 4 2 -3 9 6 .

КУРИНЫ! ОКОРОКА
1ЙС1МСМ

ФИРМА
i r a p g b

А  &  J r A i Я Г

Мы рады предложить вам 
к школьному 
сезону
д н е в н и к и , т е т р а д и ,  
а л ь б о м ы ,  б л о к н о т ы  
и  д р у г у ю  б у м а ж н о  
- п и с ч у ю  п р о д у к ц и ю

Время работы: 
с 8.30 до 17.30, 

п субботу 
с 9.00 до 13.00. 

Наш адрес: 
[ уд. Всрдскам, 22.

.Телефоны: 
78-05-31, 78-04-98.

■ цена 
от' 18 ты с . руб.

_  за  кв. м етр
г. Том ск
пр. Ф р унзе  20 , о ф и с 44 . 
Т е л .: (382-2 ) 23 -22-39

АОЗТ "Кандипское" реализует:
- цыплят несушек

ц в е т н о ц ,  п о р о д ы ;

-  Б Р О Й Л Е Р О В
р а з н о в о з р а с т н ы х .  

А д р е с :  с .  К а н д и н к а .
Тел. 21-38-22, 960-723, 960-716.

.Пр. Академический, 10/ 
к. 301а, т.25-91-39.

=Ул. Герцена, 2, т. 23-44-90.

Р Е М О Н Тхолодильников.
Т е л .  2 1 - 6 7 - 8 1 .

Т О О  " Д И А П А З О Н -Ф И Н С Е Р В И С  
ПОКУПАЕТ АКЦИИ

т н т а т

. 1 1

по ц е н е  2000  р у б .

Торговый центр "Томич"
р е а л и з у е т  п о  б е з н а л и ч н о м у  и з а  н а л и ч н ы й  р а с ч е т ы :

КРУПУ МАННУЮ (г Б е л г о р о д )
за 1 кг. Мин.партия - 1 мешок (50 кг);

ЧУЛОЧНО-НОСОЧНЫЕ ИЗДЕЛИЯ (г.М осква)
- н о с к и  д е т с к и е ,  р азм . 12-23-й по цене 2400-3000 рубг,
- к о л г о т к и  д е т с к и е  х/б , р азм . 15-21-й по цене 5700-8500 р уб .;
- к о л г о т к и  ж е н с к и е  х/б , р азм . 52-56-й по цене 12000-15000 р уб .;
- КОЛГОТКИ ж е н с к и е  э л а с т и к ,  разм . 2-5-й по цене 4500  р у б .;
- н о с к и  м у ж с к и е , р азм , 23-29-й по цене 3000-3500 р уб . за  1 п ар у ;
- п о д с л е д н и к и  ж е н с к и е . . по цене 1300 руб .

М и н и м а л ь н а я  п а р ти я  ч ул о ч н о -н о со ч н ы х и зд е л и й  - 20 пар.
“ '-а. Проезд

aem , N  2, т р ол л . NN 2, 4, 6, т рам в. NN 1, 2 д о  о ст .
О б р а щ а т ь ся : г .Т о м ск , п е р Д е р б ы ш е в с к о г о , 26- 

т, N 2, т р ол л . NN 2, 4, 6, т рам в. NN 1, 2 
"У л Д а л ь н е -К л ю ч е в ск а Ь ". Тел. 7 8 6 -1 8 9 .

является РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРЕДСТАВИТЕЛЕМ
по продаже акций

А О  " С У Р Г У Т Н Е Ф Т Е Г А З "
Адрес: ул. Белинского, 53, к. 301-303. Тел.: 492-567, 234-392.

УПТК "Агропромком
плект" реализует:

ц е м е н т ,
ш иф ер,

с т е к л о  узорчатое, 
паклю строительную, 

п и л о м а т е р и а л ы
(н/обрезные),

р е л ь с ы  р -6 5 , 
л и н о л е у м , 

плитку силикатную, 
л ен ту

транспортерную, 
ж /бетонные изделия. 
Теп. 5-16-41, 5-16-26.

О Л И Ф А  "о к с о л ь  
Э М  А Л Ь  ж елто-ко - 
ричневия П Ф -2 6 6 :  
Э М А Л Ь  Н И -2138
(различных ц вет ов); 
Б Е Л И Л А  М А -2 2 ;  
С Т Е К Л О  нат риевое 
жидкое.
Адрес: у  л. Вершинина, 76 

(Технопарк), 
оф ис 34, с. 9  до  17 час. 

Тел. 2 6 -6 9 -3 6  (офис 34), 
4 9 -6 7 -7 0 .

С А Х А Р
м е ш к а м и

с  д о с т а в к о й  н а  д о м

Т е л .  4 4 - 8 9 - 5 7 .

ЦЕМЕНТ.
Низкие цены. 

Возможна доставка. 
Тел. 786-134, 786-176.

К И Н Е С К О П Ы
черно-белого изображении;
Т Е Л Е В И З О Р Ы
переносные черно-белые

" В е г а -  2 3 Т Б  4 1 2 5 " ,
п и т а н и е  2 2 0  и  1 2 В .

Пр. Фрунзе, 11, к. 105.
Т е л .  2 6 - 6 6 - 8 5 .

П Е Ч Е Н Ь  м н и т
по-приморски, банка 120 г, 

цена 3100 руб. 
в зависимости от партии. 

Ш . 2118-31, 1154-02.

Официальный дилер  
концерна

“Русский Сахар” '

Т О О  “Н О К С ”
п р е д л а га е т

С А Х А Р  О П Т О М .
Минимальная партия 500 кг.

Тел. 72-49-49, 72-47-77.
А д р ес : ул.К.Маркса, 83.

ВОДОГАЗОПРОВОДНЫЕ

Т Р У Б Ы ,
d  ( в н у т р . )  =  5 0  м м  

-  2 . 7 - 3 . 0  М Л Н .Р У о .  з а  Т О Н Н У .

Т е л .  7 7 - 2 5 - 5 9 .

КИНО
В КИНОТЕАТРАХ 

"ОКТЯБРЬ"
9 августа. "Богиня любви" 

(Франция, для взрослых) - 10 (льг.) 
12, 14, 16, 18. 20. "Заряженные смер
тью" (Россия, боевик) - 9-30 (льг.), 
11-30, 13-30, 15-30, 17-30. 19-30.
"Дикпя  ̂орхи^ея’̂ СШ А, для взрос-

"РОДЙНА"
9 августа. 'ТТохититег

СНИМУ
Октябрьском р 

СНИМУ одно-,
квартиру с телефс эм р-не, Тел. 25-99-:телефоном в ел. 25-99-36. двухкомнатную с телефоном в Киров- оветском р-нах. Тел. 22-50-

О р га н и за ц и я  р еа л и зует :

м о л о к о  с г у щ е н н о е
с сахаром, жирность 8,5% - 
3500 руб. за банку,

т д н н у  т уш е н ую
"Великая с т е н а 550 г - 
5250 руб. за банку.

Телефоны:
7 5 -1 9 -3 1 , 7 5 -2 6 -5 3 .

ЧАЙ
и н д и и с к и и ,
1-й со р т (5 0 , 7 5 , 125 г )  

М о ско в ск о й  ч ае р азве со ч 
ной ф аб р и ки , а т а к ж е

А Д .  К О Н Ф Е 
Т Ы .  к а р А м е л ь ,

Д Р А Н К Е ,  П Е Ч Е Н Ь Ё ,  
Х А Л В А ,

КОНДИТЕРСКИЕ
П О Л У Ф А Б Р И К А Т Ы

м о с к о в с к и х  ф аб р и к . 
У л .  С о в е т с к а я ,  3 3 .  

Т е л .  2 3 - 3 5 - 8 7 .

ОРГАНИЗАЦИЯ ПРЕДЛАГАЕТ:
минеральная вода 

"Ессентуки";
шифер 8-волновой 

14000-15000 р. шт.;
- насосы:
ЭЦВ 10-63-150 км 100/32; 
3L В 10-63-110 км 50/50; 
3LB  6-10-110 к 50/50;
ЭЦВ 6-10-80 к 45/30;
ЭЦВ 6-6,3-85 к 20/30;
- компрессор С-415-
- вентиляторы ВО-5;
- станки настольно-свер
лильные НС-112;
- станки заточные 332А; 

тарная дощечка.
Тел. 22-59-29.

А03Т «СПУРТ»
Н О В Ы Е  П О С Т У П Л Е Н И Я
[Стиральные машины
СИБИРЬ 900.000 руб J
ВЯТКА-АВТОМАТ 16-07 1.700.000 руб.Г 
ВЯТКА-АВТОМАТ 18-05 1.720.000 р уб | 
ВЯТКА-АВТОМАТ 22 1.850.000 руб.|

К О В Р Ы  (Ф Р А Н Ц И Я )
Размер 2 х 2,9 

2,25 х 3,3
2.8 х 3,8 

2x 3 ,5
3.8 х 4,8

314.000 руб. 
401:000 руб.
575.000 руб.
378.000 руб.
985.000 руб.

ул 
теле:

Р О З Н И Ч Н А Я  Т О Р Г О В Л Я
Кулева, 26 Щ К ТИЗа) 
ефон.: 49-53-82

Свст лснском у Д Р С У  
срочно Т Р Е Б У Е Т С Я  

на р а бот у:
- а вт о к р а н о вщ и к  на 
а вт ок р а н  на б а з е  
З И Л -1 3 0 ;  
-э л е к т р и к и ;
- сва рщ и к и .

Том ский  р-и, пос. Свет лы й, 
cm . К оп ы лова , Д Р С У ,  

с 8 .0 0  до 17.00 час.
Тел 981-145; 982 -025 .

КУПИМ
м е д ь ,

л а т у н ь ,

б р о н з у .

Тел. 2G 56-78.

Т У Ш Е Н К А
Г О В Я Ж Ь Я .

Т е и .  7 7 - 2 8 - 5 5  ( д н е м ) ,  
4 9 - 8 2 - 6 0  ( в е ч е р о м ) .

ул.Нахимова,18 (салон "Нежность") 
телефон: 44-33-73 
м-н «Русский Дом», ул. Бердская, 21| 

, ост. з-д ТЗРО, тр. 2, авт. 2 
м-н «Находка», пр. Ленина, 90 

I телефон.: 22-26-17

О П Т О В А Я  Т О Р Г О В Л Я

телефон.: 26-96-03

ПРЕДСТАВИТЕЛЬ сети предприятий Урала: 
экскаватор погрузчик - 302626 (МТЗ); 
экскаватор Э02621 (ЮМЗ);

навесное 
оборудование 

(гидромолот, 
грейфер...); 
комплекту

ющие к гидрав
лике (цилиндр, 

насосы...);

трубы котловые, d=25, 28; 
газовые отопители, счетчики 

воды Ду 15, 20; 
бронежилеты;
" М о с к в и ч  И ж - 2 7 1 5 "  ( " п и р о ж о к " ) , 

1992 года.
тел. 4 9 8 - 1 9 0

,  охитители мыла
Италия, кинокомедия) - 10 (льг.). 12, 
14,16,1&,20.

им. М. ГОРЬКОГО
9 августа. "Опасный фактор" 

США, фантастическая мистика) - 
10,12, 14, 16, 18, 20. "Игра страстей" 
США, эротический триллер) - 12, 
■4,16,18,20.

"СИБИРСКИЕ ОГНИ"
9 августа. Фестиваль индийского 

но. "Рай" (Индия, две серии) - 10. 
-30,15,17-30,20.

квартиру ском, Со 46.ПРОДАЮ "Москвич-412", новый. Тел 72-10-33 (дом.).МЕНЯЮ в Каргаске трехкомнатный благоустроенный особняк 80 кв.м (нет ванны, центр, гараж, сарай, усадьба, телефон) на благоустроенную квартиру в Томске или продам. Тел. 26-55-57, вечером, в Каргаске 2-14-83.ПРОДАЮ трактор КМЗ-012 в отличном состоянии с навесным оборудованием и телегой: высокоудойную гном. Тел. 25-05-

кино, 12"

корову с телкой и сеном 08 (в день выхода галеты с 1Ы до 20 час.). Томский р-н, дер. Б. Протопопове "Восход", дом. 12. кв. 24.ПРОДАЮ благоустроенную квартиру в центре города (гараж, погреб. немного земли), г. Томск, пер. Базарный, 4, кв. Т(Заисток).ПРОДАЮ СРОЧНО усадьбу в --- Моряковка (недостроенный
ЧАСТНОЕПРОДАЮ четырехкомнатную квартиру (ост. "ДОСААФ"), цена 90 млн. руб. Тел. 26-60-81.ПРОДАЮ щенков ротвейлера. Тел. 26-45-73.МЕНЯЮ трёхкомнатную квартиру на трех-, четырехкомнатную с доплатой (35 млн. руб. или однокомнатная квартира). Последний и первый Этажи не предлагать. Тел. 25-95-72ПРОДАЮ ВАЗ-21061, пробег 30 тыс. км, цена 25 млн. руб. Тел. 77- 92-71.МЕНЯЮ однокомнатную благоустроенную квартиру с телефоном в Советском р-не на частный дом о Томске или пригороде. Тел. 26-07

ИЗГОТОВИМ и установим металлические двери, решетки и прочие изделия из металла. Тел. 96-52-11.СНИМУ квартиру с телефоном на Каштаке. Тел. 21-58-61.СНИМУ квартиру, желательно с телефоном. Тел. 26-58-15.

дом из бруса под крышей, 11x11 м, эаня, участок 30 соток). Тел. 75-56- 91, до 23 час. (в Томске).СНИМУ однокомнатную кварти- .̂ малосемейку, гостикку. Тел. 21-•
ПРОДАЮ гараж (отопление, охрана), на Каштаке-2. Тел. 76-79-35. - ПРОДАЮ щенков ротвейлера с родословной. Тел. 78-98-23.Продаю частный дом со складскими помещениями из железобетона. г. Томск, проезд Ключевской, 18.КУПЛЮ задние оэмперы и фонари от а/м ’Тойота Марк-1Г. 1983 г. выпуска. Тел. 72-23-58 (дом.).ПРОДАЮ новый аптомобил» ПАЗ-2106. Тел. 21-31-77.

© <<Яш:он и СВ*

рам э  к с
К У П И М

М 1Т Ш 0В :
н е р ж а в е ю щ е й  с т а л и ,  

м е д и ,  б р о н з ы ,  л а т у н и ,  
н и к е л е с о д е р ж а щ и х  

и  а л ю м и н и е в ы х

г . Ч Е Л Я Б И Н С К -----------------------с п л а в о в  и  т .  д .

тел.: (3512) 72-03-74, 7 3 -6 3 -3 8

О Р Г А Н И З А Ц И Я  р е а л и з у е т

Ш И Ф Е Р
восьм иволновоп

р а з м е р о м  1 ,7 5 x 1 ,1 3  м

* Р уб - з а  л и с т .  
1-64-17, 7 8 - 6 4 - 4 7 .

по  ц е н е  
Тел . 26-91-01 , 7 8

О р г а н и з а ц и я  р е а л и з у е т

пиаматериаш
х в о й н ы х  п о р о д .

Т е л .  7 7 * 2 9 - 6 5 ,  7 7 - 2 9 - 5 9

Стаканы граненые ык. 2 50 . 
чеко в ая  лента; 
ка р то ф е л е ч и с тка .

Продает: ТОО "ГРИЛЬ” 
Томск, пер. Путевой, 36-а. 

Тел. 77-69-67, 77-69-69.

П Р О Д А Е М :
два ш к а ф а ; т е с т о м е с ;

м я со р у б к у  
и др. о б о р у д о в а н и е  

д л я  к у л и н а р и и .  
Т ел . 7 7 -2 5 -8 7 .

к о л г о т к и
( э л а с т и к ,  ЗООО р у б .) ;

В Е Р Х Н И Й  т р и к о т а ж
(П р и б а л т и к а ) ;

И Г Р У Ш К И
(п л а с т м а с с о в ы е , К и т а й ) ;  
Ш и р ок и й  а с с о р т и м е н т ,  
н и зк и е  о п т о в ы е  ц ен ы . 

Тел. 7 8 - 6 7 - 5 8 .  М ТТФ "С и би р ь"

П Р О Д А Е Т С Я
А З А К - 2 1 4 1 2 ,
вы пуск 1991 г., цвет с и н и й ,  

пробег 120000 км. 
Смотреть на стоянке, 

рядом с  Советским РОВД. 
Ф р у н з е ,  1 1 1 ,  к .  3 1 2 .  

Т е л .  2 6 - 0 8 - 8 7 .

Командование Томского 
авиапредприятия с глубоким 

прискорбием извещает 
о скоропостижной смерти 

старейшего пилота предприятия, 
почетного ветерана ЗСУ ГА, 

"Отличника Аэрофлота", 
кавалера ордена "Дружбы 

народов"КУДИНОВА Алексея Яковлевича и выражает искреннее соболезнование родным и близким покойного.

Богашевская сельская администрация и работники культуры соболезнуют Анохину Л. Д., детям по поводу смерти любимой жены и матери ГУРКОВСКОЙ Ларисы Дмитриевны.

Требуется водитель
С личным легковым автомобилем. Оклад ООП тыс. руб.+ бензин. 

Тел. 786-176.

ПРЕДПРИЯТИЮ ТРЕБУЕТСЯ

Г Л . Б У Х Г А Л Т Е Р
па сам остоятельны й баланс со с та 

жем работы пс менее пяти лет .

ТРЕБУЮ ТСЯ
ЭЛЕКТРОМОНТЕРЫ.

Т е л . 2 1 - 3 9 - 6 8 ,  2 1 - 3 3 - 7 3 .

С  Т И Р А Л Ь Н Ы Й
П О Р О Ш О К  Л О С К  , 4 5 0  г ; 
К Р Е М Ы  (20 наименований) 

пр-ва "Н евская косметика". 
__ ___  Тел. 2 3 -1 2 -5 6 .

УГО П О К  3 2 x 3 2 , 1 6 0 x 1 6 0 ;  
Т Р У Б А  d = 25 .C m . л и с т  3 ,9 .

Тел. 44-03-59, в любое время.

АООТ “Томсктелеком" выражает глубокое соболезнование начальнику ртдела сотовой радиотелефонной связи Шевякову Ивану Ивановичу в связи со смертью брата ШЕВЯКОВА Николая Ивановича.

Администрация, профком и 
коллективы Томской 

госсельхозопытной станции и 
ОПХ им. Б. Н. Сидоренко 

выражают глубокое 
соболезнование Анохину 

Леониду Демидовичу по поводу 
кончины горячо любимой жены 

ГУРКОВСКОЙ 
Ларисы Дмитриевны.

Коллектив АООТ "Томскнеф тегазгеология" глубоко скорбит по поводу кончины бывшего главного механика, ветерана геологии, участника Великой Отечественной войны ТРУТНЕВА Федора Федоровича,
7 августа 1995 года ему исполнилось бы 70 лет. Полувековой трудовой путь прошел он, начало которого опалила война, куда молодой ремесленник ушел добровольцем. С 1948 года - учеба, работа, 37 лет из которой посвящены геологии: старшиймеханик, начальник Западной нефтеразведки, главный механик объединения. Федор Федорович внес большой вклад в становление и развитие томской геологии, поиск и разведку месторождений полезных ископаемых.За ратные подвиги и трудовые достижения неоднократно награждался орденами и медалями. Не будет больше с нами нашего заслуженного ветерана, энергичного' и приветливого Человека. Память Ь Федоре .Федоровиче сохраним в наших сердцах.
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Дар
но селят в соответствующую семью, а 
того, кто играет на гитаре, - к тем, 
кто любит и умеет играть на ней. Так 
что, если уж не рояль, то пианино в 
будущей семье Кости быть должно.

Я  спросила родителей Кости , по
чему, по их мнению, их сын попал в 
число финалистов, что есть в нем, 
чего нет у других?

- Наверное, оттого, что он доволь
но разносторонне развит, - считает 
мама, София Семеновна, математик, 
старший преподаватель Т Г У , - мно
гим интересуется. Нет, он не гений, 
он не самый лучший ученик в школе, 
даже не круглый отличник. Но мы им 
гордимся, потому что смогли привить 
желание постоянно учиться, побеж
дать лень. Знаете, ведь он будет по 
приезде в Америку проходить целый 
месяц дополнительную языковую под
готовку - наверное, его уровень не 

слишком высок. Но его 
ныбрали, значит, глав
ное - не знание языка, 
а то, что из себя пред
ставляет человек.

Что ни говори, а 
человек Костя разнос
торонний - закончил 
музыкальную школу, 
играет на фортепиано, 
как и отец, очень лю
бит - и прекрасно ис
полняет - джаз, уже 
четыре года играет в 
школьном вокально- 
инструментальном ан
самбле, заним ается 
спортом - легкой атле
тикой и самбо.

Не стоит думать, 
что этот юноша полон прекрасных 
иллюзий, он понимает, что предстоя 
щее ему путешествие -одновременно 
и награда, и испытание. Он говорил с 
побывавшими в такой поездке ребя
тами, знает, что в новой стране будет 
трудно, что, когда пройдет первая 
эйфория и улягутся впечатления, 
начнет мучить тоска по дому и ее надо 
будет пережить. Потому, наверное, 
улыбка Кости - с тенью грусти. Но он 
надеется держать связь с родителями 
и младшей сестренкой при помощи 
электронной почты. И еще - писать 
обычные, «живые» письма, которые 
не заменить ничем.

Оксана ЧАЙКОВСКАЯ. 
Фото Евгения ЛИСИЦЫНА.

Акция эта проводится в 
рамках международного 
обмена учащимися, который 
вот уже несколько лет во 
всех странах СНГ организу
ет фонд А СП РЯЛ  (Ассоциа 
ция преподавателей русско 
го языка и литературы в 
Америке). Ежегодно амери 
канские школьники, соглас
но договору, учатся у нас,и 
около полутора тысяч на 
ших ребят находятся на 
учебе во всех штатах СШ А.
Они ходят в обычные шко
лы , продолжают занимать
ся своим любимым спортом, 
живут в обычных семьях, 
которые берут их к себе 
«погостить» на целый год 
совершенно добровольно и бесплатно.

В этом году Костя Катаев принял 
участие в этом конкурсе во второй раз
- в прошлом году отбор он не прошел, 
зато нынче судьба ему улыбнулась, 
позволив использовать последний шанс
- в этой программе принимают участие 
только школьники. Конечно, жалко, 
что последний учебный год пройдет в 
разлуке с привычной школой, знако
мыми ребятами, но он сделал свой вы
бор и надеется, что теряет меньше, чем 
приобретает. Да, конечно, на будущий 
год ему придется туговато: за пару 
месяцев после возвращения надо будет 
и выпускные экзамены сдать, и вступи
тельные. Пока он мечтает поступить на 
факультет прикладной математики Т ГУ .

устная беседа, сочинение, аудирова
ние. Требовались характеристики из 
школы и от тренера. Потом пришлось 
заполнять очень развернутую анкету, 
писать письмо своей будущей прием
ной семье... Было нелегко.

Сейчас в одном из маленьких город
ков штата Вашингтон - ребят старались 
распределять в местности с подходя
щим климатом - семьи-волонтеры, воз
можно, изучают его анкету, фотогра
фии, список увлечений и любимых за
нятий и решают, у кого он будет жить. 
Организаторы учитывают все до мело
чей - привычки, черты характера, лю
бимые музыкальные стили, религиоз
ные убеждения и даже кулинарные 
пристрастия - вегетарианцев обязатель-

Шестнадцатилетний десятикласс
ник томской школы N12 Костя 
Катаев в этом году выдержал 
серьезное испытание. Пройдя 
довольно строгий отбор, он попал в 
число десяти томских школьников, 
которые на днях покинут Родину 
почти на целый год - до следующего 
июня они будут проходить обучение 
в американских учебных заведениях.

■ Главное, что привлекает меня в 
этой поездке, - сказал мне Костя, - это 
возможность увидеть иную страну, уз
нать много нового, понять их жизнь и 
культуру. И целый год обычной жизни 
в этой стране, думаю, даст мне такую 
возможность. Эту победу я считаю боль
шой удачей и заслугой моих родителей 
и педагогов. В первом туре приняли, 
участие 200 человек, мы проходили 
главный тест на языковую подготовку -

Путеш ествие  
длиною  в год

МИД уполномочен 
заявить...

Вступивший в силу с 1 августа 
Закон «О предупреждении рас
пространения в РФ заболевания, 
вызываемого вирусом иммуноде
фицита человека (ВИЧ-инфекции)» 
не исполняется. Такое мнение вы
сказала корреспонденту РИА «Но
вости» председатель думского ко
митета по охране здоровья, один 
из разработчиков закона Бзла Де
нисенко. По ее словам, не приняты 
соответствую щ ие подзаконные  
акты, не разработана форма сер
тификата, который должны предъ
являть граждане из стран дальне
го зарубежья, «включая диплома
тов и приравненных к ним лиц», 
ж елаю щ ие получить въездную  
визу в Россию на срок свыше 3 
месяцев. Между тем, как сообщил 
корреспонденту РИА «Новости» 
главный специалист управления 
профилактической медицины Мин
здрава Александр Голиушев, про
ект сертификата уже проработан 
медиками и 22 июня передан для 
согласования в департамент кон
сульской службы МИД. Как стало 
известно корреспонденту РИА «Но
вости», в российском МИД недово
льны, что по закону о ВИЧ-инфек
ции тестирование будут вынужде
ны проходить и иностранные дип
ломаты. По мнению представите
ля консульской службы, в закон 
необходимо внести изменения, 
«приводящие его в соответствие с 
международной практикой», и 

. «дипломаты должны быть осво
бождены от необходимости предъ
являть результаты тестирования на 
ВИЧ-инфекцию».

(РИА).

Царские недуги

Гениальным людям 
со здоровьем не везет

Саул, первый царь Израиля, страдал, как свидетельствуют тщательно изученные 
медиками документы, головными болями, а потом - приступами бешенства. А спасали 
его от этих хворей лишь звуки арфы, по достоинству ценимые, кстати (ра'вно как и вся 
музыка), современной медициной.

Другой правитель - Калигула, живший в 12-41 годах нашей эры, в 25 лет стал 
-императором Рима наперекор тому, что в детстве подвергался припадкам эпилепсии. 
Болезнь не помешала ему получить отменное образование. По утверждению современ
ников, Калигула был воспитанным, умным человеком. Однако спустя семь месяцев после 
коронации его будто подменили: стал агрессивным и непредсказуемым.

Открывшему Америку Колумбу в молодости грех было жаловаться на здоровье. Рос 
крепким, выносливым. Но потом стали донимать боли в суставах, которые расценива
лись совремённиками как подагра. Главная беда пришла потом, после путешествия за 
океан. Из Америки первооткрыватели привезли в Европу сифилис, протекавший в 
тяжелой форме. Оно и понятно: организм жителей старого континента не был приспо
соблен к новой инфекции, и потому вирусы действовали чрезвычайно агрессивно, 
вызвав массовые заболевания. А спустя, пять лет у знаменитого морепроходца начались 
мозговые нарушения, появились галлюцинации. После возвращения из четвертого 
путешествия Колумб был уже тяжело больным человеком: страдал отеками ног, 
сердечной недостаточностью, что явилось, как считают медики, следствием сифилис- 
тического поражения сердца и аорты.

По мнению медиков, Моцарт не был отравлен. Его донимал или туберкулез, или 
менингит. А смерть наступила вследствие инфекции мочевого пузыря и мочевыводящих 
путей, нарушения функции почек.

Петр I с детства страдал нервными нарушениями. Случались приступы эпилепсии 
подергивались лицо, правая рука. В 1685 году царь перенес тяжелейшую оспу, едва 
уцелел. Выздоровев, отправился по портовым городам Европы, где и подхватил 
сифилис, а возможно, и гонорею. В последние десять лет жизни Петр I испытывал 
немало мучений: часто простужался, давала знать о себе бронхиальная астма. Затем 
стали проявляться вспышки гнева, головные боли, возрастные изменения предстатель 
ной железы. Вдобавок ко всему донимали камни в мочевом пузыре.

Царица Екатерина Великая, напротив, обладала крепким здоровьем. Не злоупот
ребляла ни едой, ни алкоголем, не нюхала табак. Что касается любовных связей, то 
многие исследователи весьма преувеличивают число ее пассий-. Их было, согласно 
достоверным источникам, не более 12. О прогрессивности правительницы свидетель
ствует такой факт. Когда в России разразилась эпидемия оспы, она первой вызвалась 
сделать себе прививку, потом - сыну Павлу. Окружению не оставалось ничего иного, как 
последовать примеру царицы. Запаса прочности хватило Екатерине II до 60 лет. 
Перешагнув этот рубеж, она потеряла все зубы, стала полнеть, страдать отеком ног, 
тромбофлебитом и, возможно, артериальной гипертонией. Исподволь развивался 
инсульт, в результате которого царица скончалась, в возрасте 67 лет.

Анатолий КУРГАНОВ. «РГ».

У  них... Д авай закурим ?
Против табака за рубежом  принимаются драконовские меры, которые полез 
но знать и нашим курильщ икам, отправляясь в заграничный тур.

Наиболее строго «преследуют* приверженцев никотина 
в Соединенных Ш татах. Штраф до тысячи долларов ждет 
каждого, кто вздумает закурить в любом нью-йоркском 
ресторане или кафе с количеством мест более 35. В штате 
Калифорния нельзя курить даже в парках - на улицах пока 
дымить можно, но только если вы идете не останавливаясь. 
На многих американских предприятиях запрещено курить 
даже в туалетах. Того же, кто не устоит перед соблазном, 
ждут большие неприятности.

В  Италии не курят во всех общественных помещениях, 
включая рестораны и бары. С нарушителей взимают штраф 
до 125 долларов. В Финляндии нельзя наслаждаться даже 
нюхательным табаком - не соблюдающим правила грозит 
тюремное заключение до двух лет.

В  Англии на те деньги, которые в качестве штрафа 
платит нарушитель правил курения, можно купить подер
жанный автомобиль. «Бездымной* зоной является вся тер
ритория подземки. Ликвидировала места для курящих авиа
компания «Бритиш эйруэйз». Запрещается курить также и

в самолетах исландских авиакомпаний.
С 1992 года Франция тоже ввела суровые ограничения в 

отношении курильщиков. Курить запрещается в учрежде
ниях, ресторанах, кафе и на перронах. Сумма штрафов 
чрезвычайно высока - правда, в этой стране никто не 
придерживается правил.

Дания пытается защищаться, установив астрономичес
кие цены на сигареты. Стоимость одной пачки превышает 
пять долларов. В Австрии и Германии пока еще только 
собираются создать зоны, свободные от никотина: запрет на 
порочное увлечение планируется ввести на вокзалах, в 
театрах и кино.

Китай, похоже, тоже начинает принимать меры; опреде
ленные ограничения введены в Ш анхае, где нарушителей 
подвергают значительному денежному штрафу.

Жесткие правила ввели власти Сингапура: курить на 
улицах разрешается, но стряхивать пепел категорически 
запрещено. Тому нее, кто выбросит пустую коробку из-под 
сигарет, грозит штраф до 625 долларов СШ А.

Продолжаем тему «Болото» для Кулика
П о с л е с л о в и е  к  п у б л и к а ц и и  «М а л ь ч и к и  к р о в а в ы е . В  гл а з а х  и  н а я в у » . (« К р а с н о е  з н а м я » , №  1 6 1  о т  8  и ю л я ).

История мытарств Сергея Кулика, 16-летнего бездомного маль
чика, продолжается. Напомню, мы писали о том, что подростку, 
которому был вынесен приговор с отсрочкой наказания, после 
суда некуда было идти. Своего дома нет, всю жизнь - по детским, 
домам. Общежитие школы социальной адаптации, где жил рань
ше, не принимает - боится. Приютили в детском приемнике для 
несовершеннолетних (ведомство УВД). По закону (это слово и все 
производные от него я буду употреблять неоднократно) милици
онеры не вправе держать его у  себя долго. Куда же?

Сашу отправили в психиатрическую больницу. Пожить.

Фамилия Кулик вызывает раздра
жение у «начальников детства», неза
висимо от их ранга. Сережа - трудный. 
У  Сережи -патологическое развитие 
личности. Он наркоманил. Преступле
ние совершил, в конце концов. Очень 
раздражительный (будешь тут спокой
ный от такой жизни: ни отца, ни мате
ри, ни кола, ни двора, и весь мир - 
против тебя). Но если его не «дергать», 
если с ним по-хорошему, - Сергей ведет 
себя вполне нормально. Так же, как и 
мы все.

Сложность определения Кулика на 
грешной земле состоит в том, что по 
закону после суда он обязан был вер
нуться туда, откуда и пришел на скамью 
подсудимых,  - в школу социальной адап
тации. Но прежний директор школы, 
по словам начальника управления проф
техобразования Б . Попко, в свое время 
совершила халатность (что послужило 
одним из поводов отстранения ее от 
должности) - она приняла к себе маль
чика, но не оформила это юридически, 
как следует. Он не писал заявление о 
приеме в школу, не было и приказа о 
его зачислении. Он просто жил, ел, 
учился лозоплетению. Он Ф А КТИ Ч ЕС 
КИ  учился в школе, но Ю РИДИЧЕСКИ 
- нет! Мы помним также, что у него 
потеряны все документы, подтвержда
ющие его действительное существова
ние как российского гражданина. Он, 
бездомный парень, не может доказать 
на законных основаниях, что он - сиро
та. Чертовщина какая-то, сюрреалис
тический сю ж ет...

И тем не менее новый директор 
школы /теперь уже учебно-производ
ственного центра/ А . Котов законно 
его обратно к себе не принимает. Ведь

мальчика-то не было! Кроме всего про
чего, даже если гипотетически Кулик в 
школе какое-то время учился, теперь 
он - судимый. А  согласно уставу шко
лы-центра, судимых они к себе не бе- 
рут.

- Такое впечатление, что мир пере
вернулся, - говорит старший помощник 
прокурора области В . Иванова, которая 
лично контролирует устройство маль
чика.

Действительно, центр социальной 
адаптации (вдумайтесь в название) труд
ным подростком брезгует, рассчиты
вая, вероятно, исключительно на бла
городных девиц. Провозглашается ус
тав среднего учебного заведения, кон
фликтующий по своей сути с действую
щим законодательством, Законом об 
образовании. У  нас в стране нет ограни
чений на получение образования. В 
стране нет, а в Томске есть! (Устав 
учебного заведения, которому претят 
трудные подростки, был, естественно, 
прокуратурой опротестован).

Как  может правильно сформиро
ваться личность, тем более личность с 
горькой судьбой, в обществе, которое 
само бессильно?

Честь профессионально-техническо
го образования, во веки веков трудом 
перековывающего трудных своих вос
питанников, спас начальник. Б . Поп
ко, который вышел из отпуска и дал 
команду центру социальной адаптации 
принять государственного мальчишку. 
Взял ответственность на себя. Но - с 
оговорками.

- Мы его примем, а потом медики 
сделают свое заключение. Вполне веро
ятно, что по состоянию своего психи
ческого здоровья Кулик не сможет 
учиться у нас. И вообще - до совершен
нолетия детьми занимаются органы опе
ки и попечительства. До суда дойдем, 
нодобьемся того, чтобы Куликом зани
мались те, кому положено!

Формально - так, но что же сейчас 
нужно «ребенку» Кулику, как не кры
ша над головой, еда и нормальная пот
ребность занять свои руки? В  детский 
дом, что ли, отдавать 16-летнего под
ростка, прошедшего круги ада следст
вия? В лечебнице для душевнобольных 
он находится по сути вне закона, пос
кольку нет на то его согласия. Сергею 
Кулику срочно, не позднее осени, нуж
но лечь в больницу - у него врожденный

Приговор

А поутру он не проснулся
В то хмурое январское утро в очередной раз вздрогнуло село 
Кожевникова от преступления - бессмысленного и страшного. 
Во дворе дома, где жила 16-летняя Люба Симонова, наши 
окровавленный труп юноши - Алексея Файзулина.

I
Между тем начало вечеринки не 

предвещало ничего худого. Правда, 
время проводили подростки слишком 
уж по-взрослому - выпивали. А когда 
подошли еще двое уже захмелевших 
ребят - Алексей Файзулин и Анатолий 
Киреев, то искусственное веселье ста
ло загульным. Тем паче, что незваные 
гости принесли с собой 500 граммов 
чистого медицинского спирта, .

Приняв дозу, Файзулин повел себя 
не очень корректно по отношению к 
одной из младших хозяек дома • Любе. 
Матерно обругал ее и грубо оскорбил. 
Потом взял нож и хотел подойти, но 
Люба вооружилась кочергой и смело 
приняла вызов.

- Давай закончим этот базар, - 
предложил Файзулин и положил нож на 
стол. Сменила кочергу на стопку и Люба. 
Вскоре Алексей и Анатолий совсем за
хмелели и пошли в хозяйскую спаль

ню. Другие гости мирно побрели по до
мам. И, видимо, все бы обошлось. Но 
Любу продолжала точить обида...

Взяв охотничий нож отчима, она про
шла в спальню. Алексей спал у стенки, 
лежа на спине. Люба подошла и хладнок
ровно ткнула спящего прямо в живот. 
Когда он застонал от боли и повернулся 
на бок, ударила снова. Потом еще и 
еще...

Киреев продолжал мертвецки спать, 
а Люба вышла на кухню, где сидели 
сводная сестра Ольга и ее знакомый 
Николай, и объявила, что зарезала Алек
сея. В ужасе они бросились в спальню. 
Убедившись, что та сказала правду, от
няли нож и побежали в милицию. Люба 
же тем временем, взяв кухонный нож, 
нанесла еще несколько ударов обидчи
ку, доведя их до 13.

Потом перетащила безжизненное 
тело через спящего Киреева и поволокла

во двор - прятать в туалет. Осознав, 
что сделать это не удастся, стала до
жидаться прихода с ночной смены ро
дителей, даже, не попытавшись уб
рать следы крови...

В заключении судебно-психиатри
ческой экспертизы сказано, что после 
черепно-мозговой травмы Люба пош
ла в школу с 9 лет. Окончив 3 класса, 
учиться перестала, так как якобы над 
ней стали смеяться. Не пожелала учить
ся и во вспомогательной школе. С 13 
лет стоит на учете в ИДН, не работает. 
С раннего возраста курит и пьет. В 15 
лет жестоко избила сверстницу, за что 
была судима в 1993 году, правда, с 
отсрочкой исполнения приговора. С 
окружающими груба, высокомерна.

Кожевниковский районный наро
дный суд приговорил Л.М. Симонову к 
7 годам лишения свободы в ВТК обще
го режима. Томский областной суд 
оставил жалобу Симоновой без удов
летворения, а приговор в силе.

Ф .О З Е Р О В .

порок сердца. Требуется операция, воз
раст - критический. После операции 
(если она случится) требуется тщ а
тельный домашний уход.

Все сказанное - как насмешка.
У  нас в области нет спецучилища, 

где наверняка должны были учиться 
такие подростки, у нас развалена вся 
система профилактики преступлений 
среди несовершеннолетних, когда ми,^ 
лиционеры только успевают схватить 
преступление «за хвост», не вникая в 
причину содеянного. У  нас, как видим, 
патологическое нежелание работать с 
трудными детьми (вспомним высщлку 
четверых подростков из Средневасю- 
ганского детского дома). Помимо нрав
ственно-безобразной стороны всей ис
тории мытарств никому не нужного 
подростка, есть еще и сугубо прозаи
ческая. Наша личная безопасность и 
безопасность нашего имущества на
прямую соотносятся с тем, как - хоро
шо или плохо - будут жить Кулик и 
тысячи ему подобных.

Ведь для того, чтобы съесть, - нуж
но что-то украсть.

, Л. СТАСОВА.

P.S. Директор центра социальной 
адаптации не внял-таки указаниям свое
го прямого руководителя. Теперь уже 
заместитель главы администрации Совет
ского района В. Асннсков, председатель 
районной комиссии по делам «^совер
шеннолетних, дает письменное распоря
жение. Принять и обучать Кулика. Если 
Котов решится дать письменный отказ - 
его ждет суд. Основание: неправомер
ные действия должностного лица. Это 
будет прецедент...

Вирус
из к осм оса?

Английский астроном Фред Хойл 
и индийский физик Чандра Викрама- 
синге выдвинули гипотезу: грипп при
ходит на Землю из космоса.

Несмотря на всю фантастичности 
такой гипотезы, она легко и npo<if$ 
объясняет то, чего никто из ученых до 
сих пор объяснить не может: почему 
при каждой эпидемии появляются ви
русы все новых форм и почему они 
одновременно распространяются по 
всему земному шару. А потому, уверя
ют английский и индийский ученые, 
что болезнетворные вирусы попадают 
в атмосферу нашей планеты тогда, 
когда Земля проходит через хвосты 
комет, проследовавших поблизости от 
нее. Таким образом, вирусы являются 
своеобразными инопланетными дивер
сантами, попадающими к нам, воз
можно, из весьма далеких уголков 
мироздания.

Эту гипотезу, кстати, подтвержда
ют и исторические хроники. В давние 
времена людей на планете было мало, 
общение между континентами было 
затруднено, тем не менее эпидемии 
гриппа, как и сейчас, сразу охватыва
ли всю планету.

А. ВАЛЕНТИНОВ.

«Псевдошампанское» 
из России

Российское «псевдошампан
ское» появилось иа полках ма
газинов Чешской Республики. 
К а к  сообщила газета «Руде пра
во», на этикетках с надписью 
«М осковское игристое» нет ни 
даты выпуска, ни названия фир
мы-изготовителя, имеется лишь 
надпись «Сделано в СССР». В 
буты лках - жидкость розоватого 
цвета со вкусом дешевого яб
лочного сидра, не имеющ ая ни
чего общ его с настоящим шам
панским. По данны м торговой 
инспекции, подозрение вызыва
ют практически все сорта рос
сийских игристых вин, которые 
продаются в Чехии. Результаты 
дегустационных проверок сви
детельствуют, что с 1993 года 
они лидирую т в списке худш их 
по качеству напитков.

Правительство России 
хочет побороться

За принятие «крутых и реши
тельных мер в борьбе с преступ
ностью» высказался премьер- 
министр России Виктор Черно
мырдин. Он выступил на сегод
няшнем заседании Президиума 
правительства России, посвящен
ном этому вопросу. К ак  сооб
щил затем на  брифинге пресс- 
секретарь премьера Виктор Кон
нов, недавнее убийство банки
ра Ивана Кивелиди стало пос
ледней каплей,переполнивш ей 
чаш у терпения правительства. 
На основе выступлений на засе
дании руководителей силовых 
ведомств (МВД, прокуратуры  и 
других) был намечен комплекс 
мер по срочному финансовому и 
кадровом у обеспечению право
охранительных органов, совер
шенствованию законодательной 
и материально-технической базы 
правовых структур. Соответству
ю щ ие предложения будут вы
работаны в течение двух недель 
и представлены на рассмотре
ние правительства.

(РИА).

Призвание

Плюс поздравления
Отчаянно, рискуя сло

мать каблуки, плясала в зтот 
день Г ал и на Михайловна Г е- 
расимова. Весело, даже вы
зывающе звучали частуш
ки, что она вместе с коллега
ми и подругами выдавало с 
истинно русским задором-.
Было немало гостей, при
шедших дождливым июльс
ким днем поздравить ее с 
наградой - присвоением зва
ния заслуженного работни
ка культуры.

Двадцать шесть лет на
зад стала она культработни 
ком, хотя была по специаль 
ности электриком. Начинала 
библиотекарем, заочно за
кончила сначала культпрос- 
ветучилище, потом институт 
культуры. Стала заведовать 
районным отделом культуры 
Энтузиаст по характеру, сама 
талантами не обижена. -Да 
ведь сколько можно эксплуа 
тировать этот энтузиазм.па
мятник-то тебе не поставят, г внуками 
лучше посиди», - уговаривали муж и дети.

- Ну как же не поставят, поставили же, 
- радовались новости о ее награждении 
коллеги из своего, Кривошеинского, и 
соседних районов. Две солистки фоль
клорной группы по бездорожью приехали. 
В тот день из Пудовки на тракторе, чтобы 
поздравить Галину Михайловну с торжес
твом. Нет, правда, здорово все получилось 
и праздник вышел на славу.

Народные песни, танцы, обряды - вот 
что более всего по душе Галине Михайлов
не Герасимовой. Если в прежние времена 
славился Кривошеинский район своими 
агитбригадами, нынче здесь почти не разъ
езжают по полям и фермам в страдную 
пору. На работе трудиться надо. Зато 
после нее не грех отвести душу на гулянке 
в Доме культуры. Кстати, сельские куль
турные учреждения в этом районе, в отли
чие от других, сохранились все. И сегодня

славятся этим Вознесенка. Володино. 
Малиновка. Пудовка. Славятся умением 
возрождать народные праздники.

Галина Михайловна сумела оживить 
интерес и уважение к народным традици
ям. Что оценили уже и иностранные гости. 
Нынешним летом, например, приезжали 
американцы, желающие пожить в русских 
семьях, познакомиться с русскими праз
дниками. Хлебосольные хозяева, правда, 
слишком по-своему старались в грязь 
лицом не ударить. Одного из гостей вмес
те с сувенирами буквально на руках на 
корабль пришлось относить. Когда в сле
дующий раз в конце июля собралась при
ехать делегация французов, районная га
зета, приглашая желающих принять у себя 
зарубежных гостей, предупреждала, что в 
угощении хорошо бы знать меру. Но более 
всего гостям понравилось выступление 
самодеятельных артистов.

Душа и гордость кривошеинской са-

из Вены
модеятельности - народный коллектив ка
зачьей и русской песни -Ивушка», тоже 
детище Герасимовой. Ведь ей надо было 
не только коллектив собрать, но и руково
дителя достойного ему подыскать. - Ивуш- 
«э» не раз получала лауреатские звания н|
. нзличных фестивалях и смотрах. В ньг 
"•шнем июле стала лауреатом на .всерос

сийском конкурсе в Чебоксарах, \$е спон
сорами группы были местные казаки.

А когда кривошеинцы на заключитель
ном концерте с озорством представляли 
хозяевам свои заслуги и таланты, те, вид
но. за шутку приняли известие, что земляк 
сибиряков поет в королевской Венской 
опере. Некогда было им подробно расска
зывать про талантливого парниьХсу Женю 
Дмитриева, сына директора музыкальной 
школы, которую он, кстати, вовсе не закан
чивал. Собирался поначалу стать врачом, 
поступил в медицинский институт. Скорее 
всего именно участие в концертах худо
жественной, самодеятельности раскрыло 
таза Евгению на его подлинное призва
ние.

Хорошо, хватило характера добиться 
своего. Отслужил в армии, поступил в 
Московскую консерваторию. Потом пере
шел в Академию имени Гнесиных, где его 
учителем стала Зара Долуханова. Парня 
заметили на одном из международных 
конкурсов. Посыпались предложения про
должить учебу в европейских столицах. Он 
выбрал Вену из-за ее музыкальных тради
ций. Второй год учится и уже заключил 
несколько контрактов на участие в спек
таклях. К празднику Галины Михайловны- 
специально прислал ей поздравление.

Обсуждая весточки из Вены вместе с 
матерью Жени Надеждой Степановной, 
Галина Михайловна от души радуется ус
пехам бывшего своего участника самоде
ятельности. Для нее это тоже награда, у, 
реальный плод многолетней работы. $

Зинаида КУНИЦЫНА.
с. Кривошенно.

Гл ав н ы й  р е д а кто р  
Т .  Е .  К О Н Д РА Ц КА Я
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